

DESPUES de Miami, Chica-

visiones. En las elecciones pre-

sidenciales del próximo noviem-

bre, los electores de Estados

Unidos no tendrán más opción

que la de pronunciarse por Ni-

xon, servidor de los grandes

antes de las convenciones no

son más que sondeos de popu-

laridad de escasa trascenten-

cia. Apenas una pantalla que

disimula la farsa. Quiene lo

deciden todo en última intan-

cia son los delegados a las

convenciones, políticos pre-

sionales a sueldo. Siepre

atentos a no desmandarse, no

disgustar a quienes procan

los fondos. Nada de "libelis-

mos" entre los republicos.

Nada de "pacifismos" entros

demócratas. Los hombrese

confianza eran Nixon, el o-

gado de los Trujillos, y Hub-

rey, el lugarteniente de John.

Ellos son quienes se disp-

Nuevas protestas de intele-

les provocó la intervención Unión Soviética y los paíse

Pacto de Varsovia en Checo

tranjera". (31|8|968).

quia. (28|8|968).

rán en noviembre la

Blanca.



Año XVI (Quinta Epoca)

Buenos Aires, 5 de Setiembre de 1968

Nº 255

A Impreso en COGTAL Rivadavia /6/

Precio del ejemplar: \$ 50 --

No nos habíamos equivocado

por Leónidas BARLETTA

Presidente. - Cállese y espere; lo que estoy haciendo es más importante que lo que Vds. acaban de hacerle a la República... ¿Quién es usted?

General. - Soy el General Alsogaray. Vengo a cumplir órdenes del Comandante en Jefe.

Presidente. - El Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas soy yo. Mi autoridad emana de la Constitución que Vd. ha jurado cumplir ... Retirese.

(28 de Junio de 1966)

NOSOTROS, los civiles, no podemos sentir predilección por ninguna de las partes litigantes en que se ha fraccionado el poder militar que gobierna sin control al país.

Si nos proponemos examinar con parsimonia y sereno juicio, la razón de la fuerza que generó el hecho físico, dramático y lamentable", de faltar al debido respeto a la Constitución Nacional, añadiendo el despropósito de adicionarle una carta-reglamento perjeñada por un "reducido grupo de hombres que planearon la revolución, comprendemos por qué está en crisis.

Los episodios que se han desarrollado prueban una nueva frustración. La que previmos. Porque fuera de la palabra "revolución" nadie advierte revolución alguna en la actual administración del país, sino más bien la contrarrevolución de los terratenientes, de los jerarcas empresarios, del clero reaccionario, para anular mezquinas conquistas sociales.

Y si hubiese sido revolución y hubiese triunfado contra toda lógica, su triunfo no hubiese sido menos dramático y lamentable, porque estaría signado por la ilicitud.

No queda más que una resolución, un solo desenlace: reconoce, con la un militar, que fue be regir la naturaleza de un militar, que inclinar otro tremendo fiasco, reiterado. Hay que inclinar la espada y subordinarse estoicamente a la soberania del pueblo.

Es cierto que nuestro pueblo, sufrido, inteligente, irónico, con su peso muerto del consabido porcentaja mínimo de inconscientes y desequilibrados, como en todos los pueblos, ansia ardientemente la democracia representativa, quiere elegir él mismo libremente sus gobernantes, porque es republicano y porque los ideales de Mayo están vivos en su mente y en su co-

Y este episodio, este encontronazo disimulado con desfiles, fanfarrias, saludos a espada desnuda y abrazos profesionales, es de una oportunidad extraordinaria para reflexionar y darse coraje y resolver retornar a la normalidad institucional, en favor de la Patria, antes de que el déficit del presupuesto sea más abultado.

Si no bastase interpretar el hecho político, económico, social y cultural y las relaciones con el resto del mundo para afirmar que la revolución ha fracasado, podemos fiarnos, sin duda, de las declaraciones de uno de sus máximos ejecutores, hasta ayer, por propia confesión, uno de los jefes del "último reducto del poder" que eran los comandantes en jefe del gobierno. Es para lo único que sirven estas declaraciones para certificar un necesario abandono de la función pública porque al país no pueden ser de utilidad las diferencias personales que tienen quienes se colocan al margen de la vida civil para arrasar por la fuerza con las instituciones e imponer una orientación de minorías recalci-

Quien hasta ahora fue severo Comandante en Jefe del Ejército, declara que todo el poder ha pasado a manos del presidente, que lo ha relevado y junto con él a ocho oficiales superiores. "Queda, pues, -dice, con incompatible elegan-cia- el señor Presidente, como único depositario del poder"...

Manifiesta que está preocupado porque ciertos pasos del gobierno "revelan una inclinación hacia formas y muy especialmente hacia personas no precisamente vinculadas al espiritu y fundamentos democráticos de la revolución"...

Ya de por sí, una revolución que confiere a los tres comandantes la facultad de designar al presidente de la Nación, se inhibe prácticamente de fundamentos republicanos, democráticos y quiebra "con sus mejores tradiciones y deberes internacionales".

Hacer una revolución para resguardar una libertad que en cierta medida existía y "fieles a la conciencia democrática de nuestro pueblo, en cuya prudencia y buen sentido confiamos", anular el derecho de reunión, crear leyes represivas, destruir la Universidad, congelar salarios y entregar nuestro petróleo, desalentando a YFF, a la flota mercante, a Gas del Estado, a Aerolíneas, etc., no parece ser un programa revolucionario democrático, sino más bien el dictado de

una contrarrevolución regresiva. No es de extrañar, entonces, que quien creyó que había mejorado la eficiencia y la disciplina del Ejército, por algunos cambios de uniforme, cayera porque acuciado por el clamor general objetó la entrega a un grupo de militares y sus

parientes de las radios, como negocio y de paso como control de ese instrumento de expresión, que ya se autolimitaba atento a sus intereses co-

Parece que la pequeña cuestión de las radios, tan chiquita para toda una revolución, determinó la crisis.

El general afirma que se transformará en "abuso de los medios de expresión". Advierte que no estuvo en la intención del reducido grupo de hombres que interrumpieron el proceso civil legal, contar con un Poder Judicial complaciente ni en el orden nacional, ni en el provincial y por supuesto, esta referencia parece confirmar que hoy el país tiene jueces, pero no Poder Judicial.

Señala que el Presidente, no obstante su representatividad trinitaria, no tiene "disposición para el diálogo constructivo" y se molesta cuando lo contradicen. Esto lo saben mejor los obreros, los estudiantes y los maestros, pese a que no han intervenido en su designación.

Da a entender que hubo discusión, aun cuando lo negó tantas veces. Pero si se salvaron las nsoras que lo commientos abrillos de certarion las crepancias.

Dice el general desalojado: "Asumo la responsabilidad, la que me cabe por haber sido el autor material de concretar la destitución del anterior presidente constitucional".

¿Qué responsabilidad? Antes se respondía con la vida y hacienda del juramento prestado; ahora, se le ofrece un viaje de placer como premio consuelo y el ingreso a alguna poderosa empresa para mantener el "nivel de vida".

Quién va a juzgarlo? ¿La justicia militar de un gobierno militar? ¿La Justicia Civil que si no es complaciente es intervenida? Pero sepa el general y cuantos en el pasado y en el presente han desconocido la Ley y faltado a su juramen-to por el sable corvo y la Constitución Nacional, excluídos o en actividad, civiles o militares, que la Patria tiene un lugar y una designación precisos para cada uno y un osario común. ¡Y esta sí que es la más anhelada y eterna jerar-

No es de revolucionario, ni demuestra mayor apego por el país, saber quiénes son los enemigos del progreso, aun los que están dentro del gobierno y no decidirse valientemente a seña-

¿Tendremos que cargar con la inquietud de que se esconden solapadamente en los cargos los enemigos del país y que una revolución militar los apaña, según lo afirma el alto oficial que acaba de dejar el puesto más importante del

El ex-comandante se que ja de que el Presidente le haya quitado la autoridad que tenía en el Ejército. ¿A cuántos generales no les ocurrió lo mismo desde que transitan la senda de los derrocamientos? ¿De qué le servía esa autoridad? ¿Para obligar a callar a un camarada de armas, de su grado, que decía lo que él ahora dice? ¿Para arrestar a los coroneles que no quieren a un ministro de defensa, empresario y

británico? ¿Pensó si contaba con la aprobación del embajador Burgess, que ha condecorado al comandante de la Marina minutos después de ser

Es exacto lo que el ex-comandante dice del colapso de la clase dirigente que no sabe conocer a sus enemigos. Esperemos que no crea que los militares necesariamente pertenecen a "clase gobernante". Ni que tienen que ir a las empresas para mejorar el nivel de vida duplicando sus sueldos, cuando los pasan a retiro, porque esta afirmación supondría que en el retiro no cobran sueldo, o que el servicio activo

es una ganga. En todo caso convendría saber si a los cadetes del Colegio Militar se les explica que el final de la carrera es la empresa, para mantener "un alto nivel de vida".

Estas colisiones son la consecuencia de un exceso de militares y de su salida indivisa a la vida pública, en vez de recatarse en la morigerada vida de los cuarteles.

El país no hallará su estabilidad, su armonía las energías necesarias para salir de esta ya larga y pesada crisis, hasta que no recobre la tumultuosa y apasionada vida civil; la democrática y libre vida en la que todos gocen de iguales derechos y deberes en la plena recuperación de sus instituciones.

MIAMI, CHICAGO LA GUERRA

por Joaquin LAZARTE

go. Después de Richard Ni-xon, Hubert Humphrey. En Es cierto que cualquier ciu-Miami, Nixon obtuvo la candidatura presidencial del Pardadano puede aspirar a la presidencia de la Unión. Es uno tido Republicano en la primera de los "sagrados derechos" que votación, derrotando al "libeconcede la magnifica Constitural" Nelson Rockefeller por amplisimo margen. En Chicago, ción norteamericana, conforme al principio de "igualdad de también ha bastado una sola oportunidades" para todos, in votación para que Humphrey cluidos, claro está, los negros. sea proclamado candidato pre-Pero acómo se lucha contra las sidencial del Partido Demócia imponentes organizaciones que ta y el "pacifista" Eugene McCarthy quede vencido. Palos dos partidos representan? Hasta abora, nadie ha podido ra desdicha del pueblo nortedesafiarlas. americano y del mundo entero, se han cumplido todas las pre-

Sin embargo, nunca antes el Establishment ha quedado tan en evidencia. McCarthy había llegado a personificar las ansias de paz del pueblo norteamericano, la indignación que causa en el propio Estados Unidos, donde todos los proble-



mas internos se agravan, la to roz guerra de agresión que se libra contra los vietnamitas. Sin ningún apoyo dentro del partido, el senador "pacifista" fue el único aspirante a la candidatura presidencial que pudo congregar multitudes fervorosas y contar con colaboraciones abnegadas, especialmente entre la juventud. Su enorme popularidad tuvo que ser reconocida hasta por la larga serie de amañadas "encuestas". Era un rebelde contra el Establishment. Estaba sacudiendo toda la estructura del Partido Demócrata. Pero Johnson, dueño del só-

lido "aparato", movía entretanto los hilos. Se someteria al "re belde". Se impondría la candidatura de Humphrey, el dócil testaferro

Así se llegó a la convencion de Chicago, la más tumultuosa que registra la historia politica norteamericana. Si la de Miami fue la habitual mojiganga, la de Chicago fue un abierto entrentamiento del pueblo norteamericano con las "instituciones" que le privan de todo derecho uténtico de opción. Hubo que convertir el hotel Conrad Hilton, sede de la convención, en una fortaleza, protegida por un cerco de destacamentos policiales y tropas federales. Fuera una multitud enardecida clamaba contra la guerra de Vietnam, como consciente de que para nadie es un título de hopor que se diga: "Murió por la patria en Saigón Dentro, los delegados debatian con vehe mencia el programa -la "pla tatorma'- con que el partido debia presentarse a las elecciones. Todo giró en torno de la cesación inmediata de los ata ques contra Vietnam del Nor te, como primer paso para la paz, conforme a las demandas de McCarthy. El "aparato" aunque con muchos chirridos funcionó. Esas demandas tueror rechazadas. Triunfó la tesis do Humobrev, Es decir, la de John procidad" La indignada multi tud se lanzó al asalto del hoter Hubo una verdadera batalla campal. Y las habitaciones de hotel tuvieron que convertirse en cuartos de hospital para la numerosas víctimas de la dura

¿Pueden respirar ahora tran norteamericanos, para los que ia paz en Vietnam es un espectro aterrador? Necesitan que la monstruosa guerra continúe. En primer lugar, para mantener sus industrias en plena actividad v con grandes márgenes de beneficios, para evitar la depresión económica que seguiría a la paz y pondría de manifiesto. con los consiguientes riesgos,

todos los vicios de la estructura económica norteamericana. En segundo termino, porque, derrotados en Vietnam, serían también derrotados en otras muchas partes del mundo y, a la postre, en el mismo Estados Unidos. Para el imperialismo norteamericano, con sus teroces garras en tantos jugares, salir de Vietnam con el rabo entre las piernas equivaldría al principio

Seria ingenuo pensar, sin empargo, que lo ocurrido no va a tener serias consecuencias, La amargura y la indignación del pueblo norteamericano, condenado a librar una costosisima zuerra que no quiere, que ni siquiera ha sido declarada, van a nanifestarse de muchas maneras de aqui a noviembre. Serán pocos los que se dejen enga-ñar por los equilibrios oratorios de Nixon y Humphrey. La ciudadania norteamericana advierte con creciente claridad que se la está llevando por peligrosos derroteros, en aras de quienes, tras la pantalla de los dos partidos nacionales, son los verdaderos dueños del poder. En realidad, también el purblo porteamericano ha iniciado su propia lucha de liberación.

Entretanto, continúan estanadas las "conversaciones de 'arís' ¿Cómo pueden progresar en las presentes circunstantroz guerra de Vietnam, la teoz agresión contra un pueblo neroico. Adónde quieren lle-os los grandes monopolios orteamericanos v sus auxiliares le todas partes. Ahora es más ecesaria que nunca la solidaidad de todos los pueblos del nundo con el pueblo vietnamita, decidido a ser dueño de sus propios destinos, v con el mismo pueblo norteamericano, cada vez más impaciente bajo el odioso Establishment que lo oprime. Ahora es más necesario que nunca que se clame por loquiera en demanda de la paz en Vietnam, del cumplimiento le los acuerdos de Ginebra de 954, de que termine, con la retirada de las fuerzas norteemericanas, el prolongado martirio al que el indomable pueblo vietnamés está siendo some-

Malas

por José BONACOSSA

rin", la señala como "la noche

ovaquia por los agentes de la CIA

Ninguna protesta se ha levi do ante las declaraciones del del gobierno de Nigeria ,Ya Gowon, quien afirmó que los triste de Chicago". (30/8/968). ses occidentales han invertido llones de libras "para financi rebelión contra mi gobierno, el tos de notoria interferencia El "ablandamiento" de Checos-

e infiltrados del nazismo alemán, fue cortado a tiempo por los paises En ninguna fotografía se fraternales del acto de Varsovia. soldados soviéticos golpeando a nifestantes checos. (30|8|968). (31|8|968).

En fotografías que llegan de El presidente Johnson, irritado tados Unidos se ve a tropapor el fracaso de la contrarrevolu-ejército y policia norteamerición checa, que hubiera abierto el golpeando sin piedad a los corredor a la URSS, hoy, más re-darios de la paz en Vieinanorzado que nunca, amenaza con la convención demócrata. El umentar también las defensas de responsal del diario argentino Alianza Occidental PORQUE NA CHECOSLOVAQUIA SOCIA-ISTA DESEQUILIBRA EL PO-



dictador Stroessner clausuro emanario católico "Comunidad", ito por sacerdoles. (27|8|968).

SADE presidida por el poeta oba Iturburu y FAEDA del Dr. izzutto enviaron sendos telede protesta a Asunción. "¿Qué me dice de los enans 968).

sin pelos, que sacan sangre los dedos en Mendoza? los dedos en Mendozar no es nada, peores son los ido en Roma, denunció que nos que nos sacan soberanía las dictaduras, abusos, coraeródromos estratégicos, sin on y calamitosa situación de lo sepan los mendocino obres, "LA VISION MARXIS-

TA VA HACIENDOSE CADA VEZ MAS ACEPTABLE POR LOS JO-VENES ESTUDIANTES Y OBRE-ROS, QUIENES NO VEN EN LA IG' FSIA UNA SOLUCION AU-DAZ". (16|7|968)

El "Wall Street Journal", érgano de los banqueros norteamericanos califica a la Encíclica "Populorum Progressio" de "marxismo recalentado". (144 968).

La Sociedad Argentina de Defensa de la Tradición, Familia y Propiedad envió un telegrama al Papa para que impida la infiltración de tendencias comunistas en los medios católicos. (25|8|968)

Se estudiaria la posibilidad de textar de la Biblia algunos pasajes que favorecen la ideología de izquierda, como aquello de que "antes pasará un camello por el ojo de una aguja..." o eso de "Anda... vende tus bienes y dalos a los pobres." (28|8|968).

Edward Kennedy exigió al presidente Johnson que ejerza su influencia en Latinoamérica para frenar la carrera armamentista.

Llegaron a Buenos Aires las naves de guerra de Brasil y Estados Unidos que con buques argentinos participarán del operativo Unitas, bajo dos banderas. (288 968)

Se inauguró el nuevo sistema de alumbrado de la calle Martin Garcia con asistencia de altas autori-

Faltó energía eléctrica en Barra-

cas los días 26-27-28-29 y 30 de agosto. (31|8|968)

Mot de la fin

dades. (28|8|968).

Los diarios que viven del aviso tratan de echar tierra al gravisimo hecho de que el ex-ministro Arguedas del gobierno boliviano, claró ser agente de la CIA, que financiaba sus viajes y gestiones oficiales y que declaró además que agentes de esa nefasta agencia secreta, se han infiltrado en todos los gobiernos sudamericanos.



"El ministro de Hacienda improvisó un kilo, en la comida de los industriales", "¿Dijo a cuánto llegará el déficit a fin de ano?"

Archivo Histórico de Revistas Argentinas | www.ahira.com.ar

LA CARABINA DE AMBROSIO

por Angel N. RUIZ

I. - LA ARAÑA TEJIA SU TELA

AL imperialismo yanqui el opera-tivo desarrollado en Checoslovaquia le resultó como la carabina de Ambrosio: le salió el tiro por la

Nos atrevemos a afirmar que su los países integrantes del Pacto de Varsovia no hubieran actuado con la celeridad con que lo hicieron en protección de las fronteras checas, a estas horas el mundo se enconantesalas de la tercera guerra mun-

Las cosas, según se van viendo, estaban cuidadosa y aviesamente preparadas para desatar un "putsch" en Praga.

En otras oportunidades ya her.os habiado que la estrategia del Pentágono se basa en el principio de las opciones simultáneas. Dicho principio prosigue varios objetivos con una sola acción. Que es como romper varias vidrieras con una so-

Al analizar la crisis checoslovaca tenemos que considerar dos aspec-tos: el externo y el interno. O como dicen los expertos: las causas endógenas y las exógenas.

En lo que hace a la externa debemos señalar que el golpe contra la República Socialista Checoslovaca venia siendo preparado minuciosamente desde varios años atras. La C.I.A. y todos sus servidores en Furopa Occidental tejieron su tela de araña, especialmente en estos ultimos cinco años. Y la tejieron con gran paciencia.

Uno de los instrumentos de que se valieron fueron los hombres de "negocios" y los "turistas". En lo que se refiere a los primeros bastará recordar un editorial del "New Vork Times" en el que se sostuvo que, según declaraciones de empresarios norteamericanos que habian visitado el pais, se podia confiar en Checoslovaquia, pues alli practicamente no existia el socialismo, y que muy pronto los che-cos se reintegrarían a la familia democrática occidental y cristiana.

Aqui, en nuestro país, tenemos que recordar que muchas de les representaciones comerciales de manos de firmas que figuraron en la leta negra por nazis, o cuyos tegrantes no se caracterizano. cisamente, por su progresismo.

Eu cuanto a los "turistas" será su ficiente recordar que desde comienzos del año entraron en Checoslovaquia, proveniente de Alemania Occidental, no menos de 200.000 personas. Si estimamos quedándonos cortos, que el 1% aigo tenia que ver con la C.I.A., y con los servicios de espionaje germano, ten-oremos una idea aproximada del do en Praga. Estos, juntos con los 'lideres" liberales, los "kuchadores" del movimiento de "democratización", los reaccionarios ex-duenos de tierras y empresas, los "comentaristas" y "periodistas" calentaron ei caldero con una perfecta sincronización con la gran prensa reaccionaria in ermacionar v las agen-

II. - CALENTANDO LA CALDERA

Fue así como se desató una furicsa ofensiva contra el Pacio de Varsovia y los demás países signatarios, se hostilizó a los dirigentes que permanecian fieles a dichos pactos y a la unidad del mundo alista. Tan profundamente se habían metido en el aparato del Estado, que el complot quedó al desrectamente vinculado al alto mando del Pacto de Varsovia huyó a los

Sin duda que los trabajos de CIA en Checcslovaquia han sido intensos y sutiles, como lo han sido en Bolivia, Chile Uruguay, Brasil y Santo Domingo, como acaba de decumentarse. Como lo fue en Hungria y en Irán. Como lo fue en Francia y en Egipto y como, proba blemente lo sera en nuestro pais

Su experiencia -- en promover conmecienes para debilitar y despresticiai a los gobiernos que se oronen a los intereses yanquis, en provocar golpes de todo tipo, en deponer gobernantes que en colocar a sus sirvientes—, es muy grande y disfruta de "reconocimiento' internacional

III - QUEMANDO PAPELITOS ...

¿Por que hab la tenido que mostrarse recatada en Praga? Dos noticlas muy supertivas al respecto trae LA PRENSA del 26-8-53. La primera relata que un principio de incendio tuvo lugar el dia amerior en la Embajada de la Unión en Praga, accidente que fue explicado por el vocero de la embajada, Mr. Donald Black, como cons cuen la del "intenso calor despedido por una máquina utilizada para quemar importantes documentos". No fuera que las varsovianas tropas tuvieran la intención de meter las narices en ese centro operativo de

La segunda noticia es un cable que figuró en la página 4, columna 1, de la edición del sabado 24 dan-

do cuenta del intenso tiroteo que se libró alrededor del edificio de la embajada yanqui, con balas trazadoras, que iluminaban un edificio contiguo donde se encuentra un

Claro que muchas cosas más podria referirnos el coronel Jerry Sage, jefe de las fuerzas "silenciosas yanquis" que desde Bonn operan contra los países socialistas, apovacos "logísticamente" por una mi-llonaria partida de dólares, votada para tales fines por el Congreso de

El "putsh" debía estallar días más, mente concertado. Un grupo de pe-regrinos checos se encontraria entrevistando al Papa, U Thant debia arribar a Praga para recibir el titu-lo de Doctor "Honoris Causa", varios ministros checos (por las dudas) se encontrarian de visita en Yugoslavia, las tropas germanas seleccio-nadas y conocidas como El León Negro" (encubiertas por la OTAN) estaban listas y próximas a la fron-tera checa. Además, toda la maquinaria publicitaria yanqui -como se comprobó más tarde— estaba "aceitada" y el material listo para ser lanzado. Y algunos miembros del Consejo de Seguridad se encon-traban sobre aviso. Entre estos el democratico" Paraguay, y ya tenían escrita la petición correspon-diente para "considerar" el caso

IV. - SE OLVIDARON DE SINCRONIZAR LOS RELOJES

Pero algo falló: se olvidaron de ciones del Pacto de Varsovia —re-cordando el "putsch" de Hungria— actuaron prontamente, poniendo a salvo a la República Socialista

Esta situación había sido denunciada por 6 miembros del gobierno checo, los cuales exigieron complimiento estricto del Pacto de Varsovia y de lo acordado en Bratislava. Pero estos fueron si-lenciados y amenazados, como lo adoptaron una pesición firme con-tra las fuerzas de la reacción de adentro y de afuera, y los equivo-cados o confundados.

Ahora el globo se pinchó, como gusta decir el nuevo comandante Eeral Lanusse. Y todas las cataratas de mentiras han quedado al descubierto, desde los 25 colegiales fusilados hasta las muertes de Evoboda y Dubcek, resucitados en Moscú. Lo unico concreto fueron los "grupos de provocadores" dirigidos por los turistas alemanes y los agentes de la CIA, a los que han servi-do los "encapuchados" de adentro.

Qué fines perseguía el imperiaconsistia en encontrar un justifica-"digerible" para retirar parte de las tropas de Vietnam, los que tro de las ciudades, bases y centros fortificados, donde, acorralados de ben sopor'ar golpe tras golpe diaa toda prisa el ya alicaido prestigio n'litar norteamericano, intentando dar un golpe exitoso en cualquier parte del mundo para asegurar la elección de Humphrey, el seguido de la política del Pentágono.

La salida la pudo ofrecer el frustentó en el Cercano Oriente, mediante una nueva ofensiva israeli. E ta alternativa franssó y mereció guridad. Aquella maniobra hubiera servido para desmo har a Nasser, Ilgidar a Siria e Irak y a todos gouellos gobiernos árabes no dociles a les imperatives de los pe-

Ese operativo fracasó, como antes había franacado el del barco PUE-Bi O en Corea del Norte. Como fracasé en Bolivia, por "defección" tarro en esta parte del continente.

Ante estos sucesivos frecasos se aceleró lo de Checoslovaquia, Acá se prevectaba no sólo implantar un obierno dócil a los dictados del Pentágono, sino segrezar al país del Pact- de Varsovia e incorporarlo a la OTAN.

V. - SUENOS FALLIDOS

Logrado esto último, en base a un beño de sangre que hubiera sua e tructura del Pacto de Varsovia, y serian fácilmente engullidas Alemania Oriental y Polonia, quedando expedito el camino para una rueva agresión revanchista de los neo-nazis a la URSS. ¡Casi nada! Perpués les tocaria el turno a Ru-mania y guizás a Tiro. Y todos los "democrático" dirigentes de las naciones cantinas —a sueldo de la CIA- verian cumplidos sus sueños

de recobrar sus antiquos latifundios. Y entonces si que sería factible des angurrar a los países árabes que se muestran renuentes. Y el petróleo y el canal de Suez tornarian a sus antiguos amos. Es decir a sus antiguos amos Francia e Ingiaterra, no. Pasarian directamente a manos de los petroleros que financian la política pentagonal de Jehnson y de sus herederos.

ibres aqui, en América, para que la OEA -aunando criterios con la

Junta Interamericana de Defensainterviniera militarmente a Cuba. Este operativo serviria, de paso paricanos ai yugo norteamericano. ¡El viejo sueño perseguido desde 1880!

¡Cuántas vidrieras rotas con una sola pedrada! Sin contar que algún éxito tuvieron porque lograron silenciar las palabras de Pablo VI en el Congreso Eucaristico de Co-lombia, evitando, de paso, que du-rante todos estos dias se hablara da la crisis del Uruguay, del asunto de Bolivia, del Brasil, de las palizas que están recibiendo los nortea. mericanos en Vietnam.

Por otra parte han sido tan poco originales en esta "lucha" librada por la "democracia" checoslovaca y los "comunistas libres", que se apo-deraron de los latiguillos con los cuales se castiga a los yanquis en todo el mundo, como "Go home, yanquis" y otras frasecitas. Sin contar las radios "libres" que trans-miten desde "algún lugar" ubicado en Austria o Alemania ccidental.

VI. - ¿QUE DIRAN AHORA?

¿Y qué dirán todos nuestros democratas, juntos con el Sr. Oteiza del Instituto Di Tella, al cual los traviesos chicos de Faeda les rompieron los vidrios? Pero, no apu-rarse como decimos al comienzo, que muchas cosas sabrositas, se conocerán en las próximas semanas, cuando ya no le sea posible a la gran prensa escamotear las noti-

Antes de proseguir queremos subrayar que nos llama la atención, dejando de lado a los "sucesores" de Ante Pavelich y la Guardia de Hierro, que gran parte de las entidades "democráticas", grupos de intelectuales "laureados" y otros "consecuentes" demócratas que han salido apresuradamente en defensa de la "avasallada soberania checoslovaca", nunca se los ha oído protestar contra la entrega de nuestro patrimonio nacional al imperialismo ni han levantado su voz en defensa de nuestra soberania económica y financiera. ¿En ver-

En cuanto a las causas internas, estas son mas complejas y su critica y rectificación corresponde a los hombres del gobierno checo. Aunque algunas han sido claramente precisadas en el acuerdo arribado en Moscu entre el gobierno checo los representantes del Pacto de

Sólo queremos agregar que quien haya tenido la oportunidad de leer idamente el Plan de Acción de bado en abril de este año, encontrará allí la fuente de todas las debilidades y de los errores cometidos por los hombres responsables del gobierno checo.

Dichas debilidades y errores permitieron la perdida del control sobre la situación y el aparato estatal, cosa que permitió la infiltración de los hombres de la CIA, de los provocadores, los quintacolum-nistas, y los agentes del Estado

Mientras se perseguía o se ponia en prisión a los dirigentes que deferdian la adhesion al Pacto de Varsovia y el fiel cumplimiento de las obligaciones con sus aliados socialistas, se dejaba en amplia libertad de acción a toda la morralla "putschista" que se apoderaron de las radios, la TV, la prensa y de importantes organismos de Estado, Pero de este aspecto nos ocuparepor razones de espacio, en fecha próxima.

Mientras tanto podemos declarar que la paz mundial ha sido salvada, así como el desarrollo sociaista de los pueblos -tal como lo proclama nuestra futura visitante, la Sra. Indira Gandhi, jefe del gobierno hindú-. Las declaraciones dadas al final de las negociaciones de Moscu así lo confirman.

No hay duda que el tiempo es el gran destructor de mentiras. Mas pueden ocurrir todavía otras cositas, como por ejemplo, que los Syoboda v a Dubcek v se saquen



Le pueblo de Unecostovaqua conton los "sangrientos



GUERRA Y DESTRUCCION EN BIAFRA

CHERCHEZ LÉ PETROLE

por Juan B. U. LOGNE

que azota a la población de Biafra, provincia nigeriana que ha pretendido independizarse del gobierno cen-tral para que los monopolios petropoblación de Biafra y la constitución leros (Standard Oil, British Petrode esta provincia en nación inde-pendiente de la Federación Nigeleum, etcétera) pudieran continuar y acrecentar la explotación de los ricos yacimientos de la región, y que arrojó en 1967 una producción de 25 millones de toneladas. La sangrienta lucha empeñada en-

tre las tropas del gobierno central y los insurgentes de Biafra ha oca-La Federación Nigeriana era una sionado las tremendas penurias que soporta una gran parte de la pobla-ción biafrana, que no recibe ya los alimentos y otros suministros a concolonia inglesa que logró su inde-pendencia nacional y se incorporó a as Naciones Unidas hace pocos años. Su extensión territorial es una vez y media la de Francia y su pobla-ción, la más importante del contisecuencia del estado de guerra declarada entre el gobierno central de la nación recientemente constituida y los insurgentes al servicio de los nente africano, alcanza a 56 millones de habitantes. Diversas tribus a lo largo del río Niger se encontraban separadas por rivalidades ancestrales monopolios petroleros. Este es, en sintesis, el problema que han sido fomentadas y explo-

tadas por el colonialismo inglés en

su provecho y, más recientemente,

No hace mucho, cierta alta autoridad de hecho, cuya misión especifica es el mantenimiento del

orden público, dijo, en conversa-

ción con los periodistas, que el

alarmante aumento en los robos

a mano armada y otros crimenes

que la población padece, debia ser atribuido de modo muy principal a la influencia del cine y la tele-

vision, que insisten mucho en los

temas del sexo y la violencia. Tam-bien se lamentó de la poca colabo-ración que prestan a la policia las instituciones de crédito, poco

clientes vean en un hanco una ge-dat de pronto entre dos fuegos.

Cono análisis de un gravísimo problema social, la explicación del ministro dista de ser satisfactoria.

Podia haber calado mucho mas hond, porque esas manifestacio-

iorbosas del cine y la tele-or que son el alimento coti-

icie capas sociales en las que

netra pocos reclutas la legión de lo desesperados, sólo constitu-

to de los muchos elemen-

día, por ejemplo, haberse

wres morales, a los mil casos

tos e componen el trágico cua-

refer también al mal ejemplo

de lealturas, al hundimiento de

de equecimiento ilicito y de sa-

queda los que asistimos, a la

polit que, en beneficio de redu-

jerorea mil penurias y pone

a mos literalmente al margen

activo es más que uno de los

signos de los tiempos, vos en los tiempos de la

guele Vietnam —ese monstruo-

findametralmente opuestos a

meas subversivas y corrupto-

ras CIA, del "genoc dio cien-tirue significa ese, control

de talidad que pretende im-

pola los países en someti-miconómico, del auge de los

gramonopolios a los que sólo

ulucro de unos privilegia-

ica vez más privilegiados. Vien los tiempos de los ri-

poada vez más pobres. Y.

vez más ricos y de los

las cosas marchen por

saratado rumbo, al mismo

de se fortalecen los apa-

aresivos, se trata de des-

ismoralizadoras de las que

la gente con esas eva-

organos de propaganda,

nente el cine y la tele-

nde inculcarnos un "sen-

que deba importarnos

ecen tantos ejemples.

rencial" del dinero y del

can sido obtenidos, Se

ppor otra parte, distraer-

acrupos nacionales y extran-

sociedad. La criminalidad

olo de violencia—, del em-

las fuerzas armadas para

les son propios, de las

dispuestas, al parecer, a que

planteado en esta importante región africana, y de cuvos origenes y mo-

por los monopolios petroleros para bien la información de las agencias justificar el "levantamiento" de la noticiosas del imperialismo de difundir objetivamente.

La opinión pública mundial, ig-norante de tales pormenores se en-cuentra sorprendida por el drama del hambre que aflige a centenares de miles de africanos como consecuencia de una guerra que parece-ria no tener explicación, salvo que se la busque o se la atribuya a la incapacidad de estos pueblos "salvajes" para el ejercicio de la inde-pendencia y de la soberania.

Los intentos persistentes de establecer corredores aéreos para llevar alimentos a los infelices que padecen hambre encubren, en realidad, el propósito de trasladar a esos lugares mercenarios extranjeros y arprovincias mas ricas por la importan-cia, en primer lugar, de sus grandes yacimientos petroliferos y gasiferos. En la tarea organizada de confundir a la opinión pública mundial sobre las causas y consecuencias de ese conflicto, se han visto compro-metidas organizaciones mundiales tan importantes como la Cruz Roja In-ternacional, los circulos del Vaticano y muchos intelectuales y comentaristas de los más prestigiosos órganos de prensa de Occidente.

En la "belle époque", ante el enigma de cualquier asunto, los fran-ceses advertían con certeza; "cher-chez la femme", hoy tal adverten-cia ha sido sustituida por otra más prosaica: "cherchez le petrol", y así se encontraran las causas ocultas de muchos males y conflictos que affi-gen a los pueblos en este mundo occidental y cristiano.

crimen con el crimen, se aprestan

a luchar unidos por una socie-dad más justa. Van comprendien-do cuanta es su fuerza y se dis-

También esto es algo que, como lo

señalan los obispos brasileños, nues-

tros tiempos lo están diciendo muy

mane, thecel, phares que aparece

escrito en la pared de lo presente. ¿No lo puede leer el inicuo sistema

que nos rige? ¿No advierte que sus

días han sido ya contados, que no ha dado en la balanza el peso exi-

puede liberarlo de la muerte, a pe-

sar del abrumador poderio que, por

parece concentrarse en sus manos,

como las luminarias finales del sol

Es inútil que se pretenda des-lumbrarnos con las dudosas bien-andanzas de los grandes, que se nos

invite a disfrutar por procuración de las proezas de los playboys —o las playgirls—, de los lujos al estilo de los que se permiten los Rockefeller, Aga Khan, Onassis y Niar-

leites playeros de Torremolinos, van

a construirse en Malaga un aero-

puerto particular para sus aviones

tenda distraernos con el fomento

de las obsesiones sexuales. Es inú-

til que nos muestren Ovnis de mil

formas y colores y que nos ha-

blen, con fingida maravilla, de

trasplantes de corazones o cuales-

quiera otros órganos. Los pueblos

están cada vez más empeñados en

Cuanto precede y muchas cosas

más hubieran podido decirse en re-

lación con el aumento en la crimi-

nalidad que padecemos. Pero hu-

biera significado, claro esta, me-

terse demasiado en honduras. En

ir derechamente al grano.

quienes, aficionados a los de-

medio de los grandes monopol

que se pone entre nubes?

ponen a utilizarla.

Trilobites

por Juan de URGULL

los Ovnis, que puedan excitar nuestra imaginación o con apelaciones de baja indole a nuestros de que, a pesar de los pesares, to-do anda bien en el mejor de los mundos posibles. Lo esencial es que el pueblo no adquiera conciencia de su propio poder. Tomemos un diario cualquiera

de nuestra "prensa seria", de esa de caja registradora. He aqui al de caja registradora u un un infenitar graficamente los amores de Brigitte Bardot y Luigi Rizzi, "dueño de la fabrica de motores Rolls-Royce y brillante de motores Rolls-Royce y brillante play-boy italiano". Todo parece admirable en esta pareja ya deshecha, que es otro claro signo de los tiempos. Brigitte siempre ha visto en ci amor "una insolente forma de poesia". Puede exhibirnos su nue-va "aventura sentimental", aun-que esté todavia casada con otro distinguido play-boy, Ernst Sach, quien "había dejado por ella a la melancólica Soraya". Ah, Brigitte, francesita proveedora de divisas, consagrada por de Gaulle como ia reina Isabel ha consagrado a los Beatles; ¡Todo te está per-mitido, pues sabes moverte en los

gorados circulos! Tomemos del mismo diario los avisos de sus páginas consagradas ai cine. Dejemos a un lado el valor que puedan tener las pe-liculas anunciadas. Observemos unicamente la forma en que, con la ayuda de insinuantes desnudos, se procura atraer al público. Un aviso d ce: "Distinto, audaz, erotico. Un film que penetra en lo más hondo y turbador de las paones humanas". Otro advierte "No haga caso de las palabras baoura, pornografia y corrupción gritadas en el festival de Cannes ¡Júzguela usted por sí mísmo!" Otro más señala: "¿La mujer pue-Ge comprar a un hombre para amarlo? Una pelicula sin prejuicios". Y un cuarto grita: tismo a la sueca! Frimero espanta. luego asombra, finalmente deleita". ¿Vale la pena seguir? ¿Cree realmente el ministro que los criminales que nos asaltan dispuestos a matar y morir salen de los lectores de estos avisos o de los espectadores de estas películas? son más bien, como Brigitte, Lui-gi Rizzi, los avisos, las peliculas y la tónica general de la "prensa seria", signos de nuestros tiem-pos? Y ano se advierte que el cine que, por su decoro y su constante ensaizamiento de los valores humanos, menos trabajo da a cualquier comisión calificadora es el de los passes socialistas, el de

crepa por haber librado al pueblo checoslovaco de la contrarre-

Terminado el poco lucido Congreso Eucaristico de Bogota, Paulo VI, esa figura patética que, desgarrada entre las tendencias que representaron el "vicario" III y el humanisimo Juan XXIII, da una de cal y otra de arena, ha dejado reunidos en Colombia, predicta de Camilo Torres, a los predicta de Camilo Torres, a los predicta de Camilo Torres, a los predictas de los tiempos de en este hemisferio, esos signos tan dramáticamente expuestos en el documento de trabajo presentado por un importante sector de la jerurquía eclesiástica brasileña. Es un documento estremecedor,

porque pone el dedo en la llaga latinoamericana, tan parecida a las de otras regiones del mundo en las garras del imperialismo y el neocolonialismo. "Una infima minoria —dice— recibe gran parte de los ingresos. Este grupo tiene ncentradas en sus manos la proedad agricola y las fuentes de la producción industrial, mientras las grandes masas obtienen ingresos mínimos y están sometidas al constante peligro del desempleo. Otra característica de esta situación económica es la sujeción a los capitales extranjeros, que en muenos casos ejercen un dominio aboluto, con la tendencia a un poder cada vez mayor". Señala también el documento que las grandes masas latincamericanas no participan en la vida política de sus respectivos, países ni en las cecisiones que lógicamente deberian tener por finalidad el bien comun. Y advierte: "Nuestros homven las injustas diferencias sociales, se dice que su destino no es vivir siempre así y si no se es ofrece otra solución, terminaran por apelar a medios violentos para poner fin a semejan-

¿Supone esto una incitación a la violencia, condenada por Pau-VI, como pretenden algunos? He ahi un concepto muy relativo! ¿Golpeamos la mesa o mesa golpea nuestro puño? ¿No se trata más bien del anuncio de que va a llegar el momento en que el de abajo hará frente con decisión a la inmisericorde violencia del de arriba? Todo esto esta entre les signos de los tiempos. Aunque los de arriba, cegados por

su insaciable codicia, no los vean. Algunos desesperados, maleados por la crueldad del ambiente, se lanzan por el camino del crimen. Quieren figurar entre los que golpean, no entre los golpeados. Pero la gran mayoria de las victimas de la violencia de arriba van adquiriendo, en la dura experiencia

casos así, vale más pecar de super-Un profesor norte americano, John Hodgdon Bradley, hombre que sabe mucho y, además, posea sentido poético y galanura literaria, publico hace tiempo Parade of the Living, una exposición de la teoria de la evolución. Es un libro de mucho interés y, sin embargo. poco leido entre nosotros, a pesar de que existe de el una version castellana. Al referirse al brusco fin de los trilobites, un orden de crustaceos primitivos que fue señor de la vida en los tiempos paleozoicos, este libro dice cosas que, si bien se relacionan con sucesos ocurridos hace millones y millones de años. parecen también una sintesis de los "signos de los tiempos" actualos. "Sin embargo —observa Bradley -, ningun competidor, ningun enemigo, ninguna influencia exterior pueden explicar plenamente el exterminio de toda una clase de orga-

nismos. La muerte llega en última instancia del interior. El trilobites no supo marchar al com as de los tiempos... Mientras los otros seres evolucionaban hacia una mayor eficiencia, el trilobites quedo apegado a sus medos. Hacia el final, floreció como una rosa. Su majestuo a individualidad se adorno con espinas y botones. Pero estos refinmientos aparecen en la declinación de una raza, como el lujo ex e vo en una civilización corrompida La sangre del tril-bites se adelmanhora llegaba. El trilobicas se habia hecho viejo"

Como el trilobites, también el capitalismo está ahora floreciendo como una rosa. Con sus monstruosos monopolios, su imperialismo, su sos monopouos, su imperaciones, ou neocolonialismo, sus desafueros v sus suntuosidades. Con sus Rockefeller, sus Aaga Khan, sus playboys, sus melancólicas Soravas y sus alegres Brigittes. Las "horas finales del trilobites fueron milenios, Tal vez no pasen de decenios las del capitalismo. En todo caso, pidamos que llegue a su fin con la meno: cantidad posible de dolor humano.



por tropas del ejército y policías

DESARROLLO ECONOMICO Y ENERGETICO

MUCHOS argentinos se pregun-tan con insistencia que se vuelve apremiante, cuales son las razones que entorpecen el desarrollo de nuestro pais. Sabemos que nuestro pueblo esta dotado de inteligencia y capacidad de trabajo superiores, por lo menos al promedio mundial, y cuyo clima y con-figuración geográfica, así como las riquezas naturales de su suelo, le asignan una conjunción de recursos dificilmente superable en ninguna otra región del planeta.

a ese interrogante, encontrariamos multiples factores negativos que vienen influyendo desde la década del 30 y determinan un estado de atraso, o de estancamiento, que nos ha colocado fuera del circulo de las naciones desarrolladas de la tierra.

Bastaria señalar que desde hace cuatro decadas se acumulan y congelan anualmente déficits pavorosos en los presupuestos de la nación, de las provincias y de los municipios. Tales déficits lejos de ser conjurados o enjugados son cada año crecientes y han oscilado en los últimos ejercicios entre el tercio y la mitad de los gastos totales del país. Señalamos esta tremenda anomalía, sin olvidar que otra falla muy grave de nuestros cálculos de recursos, es la inadecuada distribución de los fondos públicos en las asignaciones para educación, salud pública, fuerzas armadas, gastos reservados y sun-tuarios, etc. y en la injusticia con que se cargan las contribuciones que corresponden a los diversos sectores productivos.

No compartimos el optimismo del anuncia un lisonjero porvenir económico, basado en la estabilización de la moneda lo que daría pie para la implantación de un nuevo sistema monetario, cuyas consecuencias más inmediatas se traducirán en un nuevo impulso de la inflación, un acrecentamiento del valor de los bienes físicos y de capital y un mayor envilecimiento de los salarios, haberes jubilatorios ya muy sacrificadas clases traba-

jadoras y pasivas. No creemos que haya fundamentos válidos para el optimismo oficial, si se tiene en cuenta que una vez agotada la capacidad contributiva de los argentinos se esta apelando al crédito interno y externo para cubrir los enormes deficits presupuestarios. Es público y notorio que la circulación monetaria crece continuamente y su volumen se ha casi duplicado con res-

pecto a la cifra del circulante al 28 de junio de 1966. Las reservas de oro y divisas son irreales, pues nancieros en el exterior y el producto bruto interno, está muy lejos de haber alcanzado el límite del 5 % que se anunció a comienzos del año 67. En el primer se-mestre de este año la información oficial señala sólo un aumento del 0.9 %. La disminución de las exportaciones, el aumento de los quebrantos comerciales el cierre de fábricas y la consiguiente desocupación, son hechos que se regis-tran a diario y que no justifican el optimismo oficial.

Son causas computables también de nuestros fracasos en el desarrollo económico e industrial, los falsos planteos con que se han iniciado y se desenvuelven las expiotaciones básicas fundamentales de nuestra economia. No haremos

T A exportación de granos en los primeros seis meses de este año, con relación al total embarcado en el mismo lapso del anterior, resultó 30,7 % menor y lo que es más grave se considera difícil su rápida colocación, entre otras causas por las cosechas excepcionales

de Europa. A esta situación hay que agregar la merma relativa de carnes y me-nudencias que en el primer semestre de 1968 se redujo en 47% con relación al mismo periodo de 1967.

COSECHAS DE EUROPA "VERDE"

A principios de agosto se conocían los resultados de la primera recolección de granos de la Comunidad Económica de los "Seis" (CEE) compuesta por Alemania Occidental, Francia, Italia, Bélgica, Holanda y Luxemburgo. A pesar de que hubo reducción en el área sembrada en Francia e Italia por excesivas lluvias, se consiguió recoger el mayor tonelaje de los últimos años, a causa de la alta productividad, pues los rendimientos por hectarea fueron: 3.240 kg. para trigo, 3.700 kg. para el maiz y 2.810 kg. para la avena. Fueron sembrados un total de 20.785.000 hectáreas de las cuales se obtuvo 67.500.000 toneladas de trigo además de maiz y forrajeras. El excedente de trigo blando (para pan) se estima en 4 millones de toneladas. Es decir algo más del doble del remanente no comprometido de la cosecha nuestra en el primer semestre de 1968. La CCE deberá importar alrededor de 800.000 toneladas de trigo "duro" (para fi-

CARNES Y SUBPRODUCTOS

Otro cuadro escasamente promisorio ofrece la exportación de productos de ganadería que junto con los de la agricultura representan

En efecto: en el primer semestre de 1968 se exportó un total de 164.517 toneladas v en igual lapso de 1967, 310.103 toneladas o sea una diferencia en menos de

POSIBILIDADES

Las circunstancias anotadas per-

por el Ingeniero Alberto T. CASELLA

mención de muchos disparates que se vienen cometicado en la explotación agropecuaria y forestal, y en la desaprensión con que se con-templan fenómenos tan graves y de consecuencias catastróficas como es el proceso creciente de ero-

sión de nuestros suelos. Habria que recordar también que los cambios de planes, las marchas y contramarchas en el orden de los transportes ferroviarios y carreteros, han ocasionado inmensos daños materiales y el enervamiento ante la impotencia de las voluntades más decididas y empeñosas por sacar al país del atolladero en que se encuentra, principalmente nuestro sistema ferro-

primera prioridad corresponde al sistema energético y es por eso que en este artículo queremos comentar la exposición que el Secretario de Energía y Combustible Ing. Luis M. Gotelli, formuló ante los miembros de la Cámara de Comercio norteamericana reunidos en

el club americano. En su exposición dicho funcionario ha senalado que la produc-ción petrolera casi totalmente a cargo de YPF, ha aumentado en un 23 %, mientras el personal de la entidad fiscal ha disminuido en un 8%. Si bien estas cifras no son corroboradas por las propias informaciones de la empresa petrolera estatal, admitimos que haya podido lograr una mayor efi-ciencia operativa pero no nos exparticipación creciente de las empresas privadas y extranjeras, en las tareas de destilación y en la comercialización de los combustibles y lubricantes derivados de la misma, siendo estos los rubros que permiten obtener los mayores be-neficios en la explotación petrolera. Si se advierte que el volumen económico de esa comercialización, supera al 50 % del monto del presupuesto general de gastos de la Nación, puede inferirse el significado que tiene la cesión al ámbito de empresas privadas y extranjeras de más de un 40 % del comercio de productos derivados de nuestro petróleo, que se extrae en más de un 80 % por la entidad estatal de Yacimientos totalmente

Las empresas privadas remiten al extranjero importantes gananintereses de capital, etc. y manipulan financieramente en el curso del año, una cifra de im-

40 mil millones de pesos.

Le explotación petrolera se practica con recursos perolera se practica con recursos peroles de los consecuencies de los consecuen nan continuamente y no es su co-nocimiento patrimonio exclusivo de ios grandes monopolios internacionales. Nuestros técnicos han dado pruebas de su capacidad como lo demuestra el hecho de que casi la totalidad de los yacimientos descubiertos, han sido fruto de su permanente preocupación. Los via-jes de estudio y las visitas a los grandes yacimientos y destilerias mundiales, les permitirian adquirir conocimientos que dotarian a nuestra empresa estatal de una eficiencia mucho mayor aún que la se-

de YPF para el corriente año. Ellas una idea bastante clara del

quirido esa empresa dentro de la economia general del país. Si la opinion pública conociera la mag-nitud actualizada del patrimonio físico y económico de la empresa estatal, se apreciaria entonces cuanta importancia tiene el capital acumulado a lo Jargo de medio siglo, con las ganancias que queda-

Enteudemos que si el petróleo y también el gas son nacionales y producen tan enormes rendimientos económicos, todo el proceso de su explotación debiera ser abarcado por empresas estatales sin la participación de monopolios gigantescos que frecuentemente perturban la paz internacional y la estabilidad de los gobiernos de los países en que actúan.

Nadle ignora que esas grandes empresas por su carácter internacional, tienen sus propios planes de explotación que muchas veces están en pugna con los intereses regionales. Es ese uno de los motivos que ha hecho que el petróleo tatinoamericano, fuera colocado en segundo plano con relación al otras regiones que por razones de economía o de oportunidad les convenía a esas empresas explo-tar con prioridad. Así por ejemsostenido que nuestras reservas eran escasas y que no las había en absoluto en países como Brasil, si toda América central. Hoy se sabe que Brasil tiene grandes reservas petroleras, que desde Colombia hasta Perú y el subsuelo del Ecuador se extienio un gran



No le hagas caso... es un plato volador ...

lago petrolero,, que hay grandes yacimientos en Nicaragua y que a lo largo de la plataforma submarina atlantica, yacen también granhan verildo descubricidontina so Pampa, Rio Negro, Chaco, Santa Cruz, etc. nuevos e importantes

Los hechos han demostrado que tales premisas eran falsas e inte-resadas como lo fueron también la oposición tenaz de las empresas eléctricas y petroleras a los planes de explotación hidroelectrica, que vienen siendo postergados indefinidamente (Salto Grande, Chocon, Parana, Bermejo, etc.). La termoelectricidad ha desplazado hasta hoy a la producción hidroelectrica, Por otra parte, si bien el consumo mundial aumenta incesantemente, blicaron las cifras del presupuesto está comprobado que las reservas escala. Un plan de esa nturaleza crecen a un ritmo mayor. Por eso nos extraña que el Secretario de tamaño e importancia que ha ad- Energía y Combustibles, haya dado

una cifra de reservas de explotación primaria de sólo 320 millones de metros cúbicos, cuanto hace 10 años esa cifra superaba los 500 millones. Si se deducen de los nuevos yacimientos descubiertos y puestos en explotación los volúmenes extraídos en ese lapso, queda todavía una cifra importante como

Se ha dicho que el 90 % de los combustibles, que se requieren para producir energia en nuestro pais es de origen nacional, Creemos que esta proporción es satisfacdel 85%, que corresponde a los combustibles líquidos y gaseosos en la producción total de energía. Recordemos la advertencia de que, ouemar petróleo es como quemar

El país dispone de enormes recursos hidráulicos y de importan-tes cuencas carboniferas cuya exgas en resguardo de nuestras re-

Se ha hecho mención tambien de la importante usina átomo eléctrica que se construirá en Atucha 1972. Consideramos que el aporte de esta obra y el sistema de El Chocón contribuirán a reducir el

El Ing. Gotelli no ha hecho re ferencia a la explotación carooni-fera de Rio Turbio, aparte de otros existen a lo largo de la pre-corexplotación seguirá siendo ant blema del transporte que se realiga hoy con medios ferroviarios y ma-rítimos precarios e instalacione ración aleatoria y difícil por las grandes diferencias de nivel de las mareas en el puerto de Rio Gacon la construcción de una gran super usina en el yacimiento y iineas de super alta tensión de 800 mil a 1 millón 500 mil voltios. en corriente continua, ya probadas en el mundo y que permiten el transporte económico de energia eléctrica a miles de kilómetros o distancia. El problema que pla tea la afirmación de nuestra soberanía sobre la Patagonia, se apoyaría así taria el establecimiento de plantas industriales y la explotación de los grandes recursos mineros de la re-

En síntesis, consideramos que pais necesita para emprender la marcha hacia el desarrollo, contar con un plan energético integral que prevea ordenadamente la explotación y la incorporación de los distintos recursos de que se disenergia mareomotriz, eólica jar. La confluencia de estas diversas corrientes de energia a un sis-tema nacional de transporte y distribución, permitiria dotar industria, a los centros de población urbana y a las exploticiones agropecuarias, de energia abundan-te y de precio uniforme en odo el

territorio del país. Sin un plan de tal enveradura, cuva ejecución se escalonara adecuándolo a los recursos disjonibles, no podrá hablarse de dsarrollo debera ser elaborado por stadistas

LO BASICO ES LA REFORMA

por José PORTELA

EL ingeniero agrónomo W. F. dría no olvidar que la raíz más nes a una supuesta imposibili-Kugler ha reunido en "Meridiano agricola argentino" los informes, estudios y ponencias dio. Pues el latifundio es la ero- se pronunció por bonos con gaque el produjo como Secretario sión caminando con botas de de Agricultura y Ganadería. Dada la seriedad y erudición del autor está de más decir que el volumen en cuestión contiene una masa valiosa de noticias, isi como indicaciones técnicas v reflexiones generales dignas de la mayor atención. Se vuelve a leer con gusto y deleite la improvisada refutación a cierto ex-presidente de la Sociedad Rural Argentina.

Sin embargo el lector deplora no hallar en estas páginas las soluciones vergaderas, ni una fundamentación rigurosa de una forma aceptable de reforma agraria. La reforma no tiene sucedáneos. No puede soslayarse el problema buscando refugio en los aspectos técnicos, no obstante el interés de los mismos, ni en los expedientes impositivos, a pesar del apoyo que algunos de ellos merezcan. El sistema latifundista no se destruve con analgésicos de botica.

El error de querer reemplazar una cuestión social con desplazamientos hacia el campo de la técnica está más difundido de lo tolerable. Sin olvidar que un alto terrateniente capitalista acapara mil veces más recursos técnicos que un chacarero pendiente de lanzamiento, ni desconocer que dentro de ciertos límites la técnica puede aplicarse a esferas sociales diferentes y hasta opuestas, el caso es que el latifundismo como tal es el freno mayor para cualquier proceso masivo de tecnificación y modernización. A veces los tecnólogos se remiten al caso norteamericano, pero prescindiendo de las premisas norteamericanas; en efecto, en los Estados Unidos hubo desde el comienzo una orientierra, circunstancia que fue creando un robusto mercado doméstico y una base adecuada

a veces grathilly envectmodo para la receptividad tecnológica creciente. Por lo demás, ese desarrollo no ha impedido la ral. Cualquiera sea la posición tremenda diferencia en el cam- ante la estructura social dada, po norteamericano. De todos no puede afirmarse que los damodos, el ejemplo de los EE. tos mencionados constituyen la UU, no habla en favor de los prueba de un fracaso. criticos de referencia. Conven-

peligrosa de la erosión y de la desertización está en el latifunsiete leguas.

Son más bien superficiales las referencias a los resultados de la colectivización rural en ciertos países; el tema debiera merecer una atención más estricta. Las dificultades habidas en ellos no provienen del sistema. En cuanto a los resultados, he aquí algunos puntos de referencia acerca de la URSS: la superficie sembrada pasó de 118,2 millones de hectáreas antes de la revolución a 203 millones en descontar de dicho período los ta Fe, 1965) postuló la entrega

dad expropiadora; la mismisima F.A.O., en la reunión de Chile, rantía internacional para la financiación de las expropiaciones. En diversos congresos de la F.A.A. se habló de expropiar con el recurso de los bonos, cosa que se ha hecho en varios lugares de Latinoamérica. El proyecto democristiano preveia igualmente ese método para el pago de los predios de 450 a 5000 hectáreas expropiables. Volviendo a la F.A.O., recuérdese que en la reunión de Punta del Este se acordó, contra el voto argentino, el pago diferido 1960; durante ese lapso la pro- para las tierras expropiadas. A ducción agrícola creció en un su vez, el I congreso argenti-121 por ciento (corresponde no por la reforma agraria (San-



Fondo de Reptiles... da mas que los avisos

producción de cereales pasó de 80 millones de toneladas en 1953 a 171 millones en 1966; y si se trata del empleo de energía eléctrica en la campaña, diremos que en 1965 el agro consumió 18.571 millones de kwh. to más de toda la energia electrica generada en Argentina en 1967), y que para 1970 el plan prevé entre 60.000 v 65.000 mi-Îlones de kwh. en la esfera ru-

Son inconvenientes las alusio- ra de la reforma agraria.

Abogados argentinos destacan la

actitud de colegas paraguayos

años de guerra civil y los de la de la tierra con amortización e segunda guerra mundial); la intereses reducidos. En el orden mundial se puede completar un tomo con los múltiples ejemplos. Señalamos únicamente a los Gracos, que limitaban la propiedad a 250 has.; el excedente se distribuiría entre los pobres. No se pretende que el ex-Secretario se apoye en los bio en el ex-diputado Raúl Fernández, cuyo proyecto de reforma era tan oportuno.

De cualquier manera, como el latifundismo permanece y se consolida, la cuestión de la tierra sigue en el primer plano; tal cuestión no tiene arreglo fue-

CRISIS AGRARIA

por Gerardo ALBARRACIN

miten dudar con respecto a la copecialmente de trigo que superan como anotamos recién el millón y medio de toneladas que, de no venderse a tiempo, aparte de los trastornos económicos que ocasionaría podría superar la capacidad de almacenamiento disponible sin contar las mermas por roedores etc. Paises importadores como China se han abstenido en el primer semestre de este año mientras otros, entre ellos el CEE, tratan de autoexceso mediante altos rendimientos conseguidos con progresos genéti-cos, fertilizantes, etc. Aparte de este grupo, Gran Bretaña que pera la Asociación Europea de Libre Comercio -EFTA- ha duplicado en los últimos treinta años la producción agraria y obtiene la mitad de las necesidades de su actual población de 55 millones de habitantes. En 1937 produjo en 1.500.000 hectareas sembradas 3 millones de toneladas de trigo (rendimiento 2000 kg/Ha); en 1950 se cosecharon 2.650,000 ton. en 1.000,000 de hectáreas (2.650 kg/Ha) y antes de 1960, 800.000 hectáreas produjeron alrededor de 3.000.000 tonela-

das de trigo (3.750) kg/Ha). No obstante los evidentes progresos para obtener el autoabastecimiento, tanto el crecimiento vegetativo mundial -a la tasa actual del 2% anual la población se duplica en 35 años- como el mapor consumo per cápita parece indicar que la demanda de granos exportables no tenderá a decrecer salvo situaciones extraordinarias. nuestro país existe todavía bajo consumo de pan y fideos a causa del alto costo del alimento, bajos salarios y desocupación, lo que se traduce por un consumo individual alrededor de 140 kg. de trigo per cápita. Por aumentar nuestro consumo interno habria que empezar. Determinar auténticos costos de producción, reducir las incidencias de la larga cadena entre el chacarero productor que arriesga todo y los demás que comprometen poco o nada y van a ganancia segura; rias lo que conducirá sin duda a

modificar las actuales estructuras

y llegar a las reformas agrarias. Para peor, las últimas modificaciones al régimen de arrendamientos rurales ha dejado en libertad de contratación a los dueños de las tierras que en muchos casos han heredado los campos y piden alquileres prohibitivos y pago adelantado. Lo que determinó el éxodo de los chacareros con la probable reducción de la próxima cosecha ya que en muchos casos esas tie-rras no se cultivarán o serán dedicadas a la ganadería.

CON RESPECTO A LA UBICACION DE LOS SALDOS EXPORTABLES

En los paises americanos no ha sido fácil hasta ahora, salvo Brasil y Perú que en el primer semescompraron 590,000 ton. La ALALC absorbió solamente un 20% y otros países europeos el 57%. Como se sabe estos grupos mantienen sus explotaciones fuertemente subsidiadas y si se sigue dando el juego de los extraordinarios rendimientos que hemos mencionado recién, no se ve claro si se podrá

vender a Europa los remanentes agricolas. En resumen: si se quiere exportar y aumentar el consumo interno será necesario un cambio estructural de fondo en explotación, comercio y venta de las cosechas con lo que se conseguirá reducir el precio de los cereales, del pan y

de los fideos.

EL PROBLEMA GANADERO Es más complejo según bien se sabe y requiere también una reforma estructural de fondo en el largo eslabonaje que va desde el novillo en el campo hasta la carne en el gancho del carnicero. Esto ha sido hasta ahora imposible de realizar. Los ganaderos grandes han constituido siempre un super gobierno que ha manejado a la Casa Rosada desde La Rural, La caida de las exportaciones del 47% en el primer semestre de 1968, con relación al primero de 1967, es grave y si se mantienen en los próximos meses iguales restricciones, el ingreso de divisas será mucho menor y para mantener una balanza comercial positiva habra que redu-

cir importaciones no suituibles para la industria, afectaro su fun-

cionamiento. Las exportaciones itringidas hacia EE.UU, se debió sas regla-mentaciones de ese pa para las carnes con residuos pestdas asunto que trató PROPOSOS y que revela una negligencipficial en sus funciones de polic sanitaria. Pero el impedimento lyor es la aftosa-endemia de he muchisimos años instalada ens vacumos hoy eliminada en casi los los paises del mundo pero d'florece en el nuestro gracias al ergobierno de La Rural. Mientraléxico, EE UU., Gran Bretaña tros países han eliminado la aftepor el único camino drástico existe, el "rifle sanitario", mr los animales enfermos, eralos, que-marlos y desinfectarrellenar las tosas. Los demás effentes son paliativos y en el m de los casos soluciones a larplazo y con vacumas no se ve efecto inmediato que enriqu a los fabricantes de ampolt en el medemia cuando ya serde y esten copados los merca exteriores. Para peor, tambiémo con la agricultura hay suo para la ganadería particulalte en pai-ses consumidores exterior. Po-tencionalmente en grandes mercados ávidos deteinas animales, pero repelidor la aftosa. Gente entendid este asun-to referia en una ente entrevista radiofónica en Japón vista radiofónica en Japón con población arril 100 millones de habitantes la 98.8 millones en 1964) eno desarrollo industrial podría il un elevadismo tonelaje des de la Argentina pero se aen de importar por temor ntagio a su reducida existencio tres millones de vacimos, yoria vacas lecheras.

lecheras.

Con carne accea todos los niveles y en todaregiones del país por su bajdio, aún sin llegar al consumumo registrado en la Caprderal en el período 1943-195443.7 kg, per cápita en el año el consumo interno actual siria a cerca de tres millones meladas por año de un alime al e insustituible que en n país nunca debio ser articul jo.

Señor Presidente del COLEGIO DE ABOGADOS DEL

Dr. Wilfredo Martinez Piribebuy, casi Nuestra Sra. de la Asunción

PARAGUAY

Los abogados argentinos abajo firmantes nos dirigimos a Ud. para expresarle nuestro cálido y pleno apoyo a las gestiones por la libertad de los presos políticos que realiza la entidad de su presidencia, la Comisión de Defensa de los Derechos Humanos y otras organi-

Nuestro conocimiento de que ei Dr. Ignacio Fernández, detenido desde el 2 de enero de 1964, ha declarado una huelga de hambre el 22 de julio ppdo., en apoyo de las gestiones del Colegio que Ud. preside. Nos solidarizamos en la inquietud llevada por Uds. al Ministro de Justicia "con relación al trato que reciben los presos políticos alojados en reparticiones policiales, y en especial el Dr. Fer-

Nos preocupa hondamente el estado del estudiante Correa Martinez, quien mantiene una huelga de hambre desde hace un mes, exigiendo su libertad, y ahora se encuentra entre la vida y la muerte.

La situación insoportable en que se encuentran los presos en Paraguay ha dado lugar a que muchos ciudadanos apelen al recurso extremo de la huelga de hambre, poniendo en juego su propia vida para librarse del infierno de las carceles del Paraguay.

La actitud de Correa Martinez y del Dr. Fernández concentra nuestra atención sobre el crítico estado de otros presos, recluidos con ellos Antonio Maidana, Julio Rojas y en la misma Comisaria tercera: Alfredo Alcorta, enterrados en vida

desde hace diez años. Este gesto de protesta extrema también nos recuerda la huelga de hambre declarada por cuatro compatriotas encerrados aún en la Comisaria novena u hospitalizados: Marciana Baibuena de Alcorta,

Isabel Ortiz de Casal, Idalina Gaona y Saturnina Almada.

Le reiteramos nuestro apoyo en nombre de las más elevadas ra-zones de solidaridad humana. MIRTA L. SOFIA - NORBERTO

SDOLANSKY - JUAN J. AVILA -GUSTAVO KOSSOY - EDUARDO WARSCHAVER - LUCILA G. LARRANDANDART - HAYDEE BIREIN - ALBERTO PEDRON-CINI - EMILIO A. VALLE -NELLY M. DE MENASSE - BEA-TRIZ PELLEGRINI - ALEJAN-DRO TEITELBAUM - JORGE AL-BERTO ESTRADA - GERARDO A. TARATUTO - A. M. GREPPI -JORGE OSDANO - H. J. GREPPI ALBERTO E. COSTA - D. BAI-GUN - HORACIO VALLEJO -ATILIO LIBRANOLI - SAMUEL

SHMERKIN - EDUARDO S. BAR-CESAT - CYROR EIRAS - JUAN A BORTHAGARAY - MARIO MATHOV - AARON BIRGIN -D. ROSMNRIN - B. SZMUKLER - PEDRO ROZANSKY - MARCOS A. HARDY - P. F. PRADO - HO-RACIO C. FERRER - MARIO EL-FFMAN - ERNESTO MOREAU -BERNARDO BRENHOLTZ - NES-TOR MARTINS - E. KORDU -RICARDO DE LARRAGUY - EN-RIQUE SCHARGORODSKY - ALI-CIA M. GARRE - JUAN CARLOS CORAL - SAMUEL CADOCHE -B. EDELMAN - ZENON GOLDS-TRAJ - RICARDO MEYER - E. F. TRIMBOLI - ARNOLDO KLAI-NER - LAURA RABEY - NELLY KLEIN - MOISES CHERNIAUS-KY (siguen las firmas).

TORTURADORES

2 de Setiembre de 1968 Le escribo desesperada por la situación de mi hijo, el Dr. Ignacio Fernández. Hace un mes que está realizando huelga de hambre en la Comisaría Tercera de Asunción. Ahora, moribundo, lo han llevado al Policiínico Policial "Rigoberto Caballero", donde, bajo el efecto de drogas, lo obligan a recibir suero, según me ha informado personal de ese Policlínico.

Mi hijo, hacía huelga de hambre por su libertad, en apoyo de las gestiones que el Colegio de Abogados del Paraguay viene realizando desde hace rato. Hasta hoy no se le ha comunicado siquiera el motivo de su detención, ocurrida en enero de 1964.

Yo les ruego me publiquen esta angustiada denuncia de una madre. No sé qué le están haciendo a mi hijo, no sé qué drogas le dan ni qué remedios. No nos permiten llevar nuestro médico, y ni su esposa ni yo hemos autorizado nada y lo que suceda será responsabilidad de los médicos de ese Policlínico Policial que en esta forma se complican con los métodos policiales. Ellos que han hecho un juramento ante la sociedad, tienen la obligación de oponerse en su profesión a estos hechos oprobiosos. De los torturadores ya sabemos que no tenemos nada que esperar; ni de las autoridades del gobierno, ni de la justicia, que han permanecido sordos y mudos ante nuestro derecho, nuestras súplicas

En la misma situación que mi hijo se encuentran muchos hombres y mujeres en este país, que tienen madres que, como yo, ya no saben qué hacer, ni a quién recurrir, a pesar de los Congresos donde se habla de los derechos del hombre.

BEATRIZ BARRIOS Vda. de FERNANDEZ

Archivo Histórico de Revistas Argentinas | www.ahira.com.ar

INVASION FRANCESA A CHAD

El pueblo africano se apresta a resistir a las tropas extranjeras El Frente de Liberación de la dignidad y soberanía de CHAD Indignación mundial

La República de Chad fue invadida por tropas del ejército francés. Noticias procedentes de Fort Lamy, señalaban que la intervención francesa en los asuntos internos de la República africana del Chad, se produjo a pedido del presidente de ese pequeño país, Francisco Tombalaye, para aplastar una rebelión estallada en la provincia de Borkou, en el norte. Tombalaye solicitó esa ayuda a Francia, como miembro del acuerdo militar firmado entre el sobierno de París y este nuevo país afri-

Los nativos de Chad.

expresaron en todas formas su indignación por esta intervención militar en los asuntos internos de su país. Aparecieron inscripciones de [Arreté!, Go Home, [Asesinos] [Co-

lonialistas, váyanse! Un oficial francés sonriendo declaro: "Venimos a reestablecer el orden, a pedido del presidente Tombalaye. El sabe que nosotros poseemos una buena técnica para los rebeldes. El que cae en nuestras manos no vuelve a sentir deseos de jugar al patriota, ni de liberar nada, Que lo digan los argeli-nos."

A su vez el presidente Francisco Tombajaye, que ha recibido esmerada educación en París, epresó: "Ante la amenaza de elementos ofuscados por la pasión, que amenazan la integridad del territorio nacional porque en todo ven un entendimien-

BERTOLD BRECHT

Y LA LIBERTAD

En 1953, se hizo en Alemania Oriental un intento de

to con los extranjeros especialmente en el distrito de Tibesti de a provincia de Borku, he tenido que pedir ayuda militar a

han cumplido. Sostuve, en CRO-NICA, bajo el título de "La hora de los militares" (diciembre 12 de En París se resta 1967), que "Los políticos no se aniimportancia a la invamaron nunca, a quedarse con las radios. Ahora, los militares, pre-tenden apropiarse de ellas". Agresión de las tropas francesas a la República de Chad. Se hará gué, como un desafio, "Indudableuna limpieza de rebelmente, la nueva moral de la Redes, se reforzará la auvolución Argentina, se pone de manifiesto. Les ha llegado, ahora, toridad del presidente Tombalaye que es amia los militares, la época de las vacas gordas". Daba, en dichas declaraciones, la nómina de los algo de Francia y en seguida nos retiraremos. Será una intervención tos jefes del Ejército, la Marina breve, de maturaleza y la Aviación, que pretendían apro-Emitada. No quitará piarse de las ondas de radio y televisión. No sé si éste era el botín espacio a los diarios, ni obligará a pronun-ciarse a las cancillede guerra del derrocamiento de Arturo Illia. rías, ni fatigará a las nobles entidades que, como FAEDA o la S.A.D.E. publican declaraciones, rompen vidrios o queman bande-

ras en las puertas de

jas embajadas de

Francia, como se es-

tila en estos casos.

AVANZA LA CORRUPCION

EQUIVOCARSE

"Ahora, digo, sentenciosamente, que la corrupción avanza. Nadie hubiese supuesto, que un general. por ejemplo, hubiese pedido su retiro, a cambio de una estación de radio, el día de la muerte de San Martin. Que me rectifiquen, si pueden. Mi concepto del militar honesto es que éste debe convertirse en un abnegado patriota al servicio de la República y no en un comerciante, como ocurre, muchas veces, por desgracia, en nuestro país.

"No soy enemigo de los milita-res, lo he dicho muchas veces, sino de los malos militares. Creo en muchos de ellos y confío que nos ayudarán a salir de la ignominia que vivimos."

TENIENTE GENERAL ALSOGARAY

"Tan indefendible es el «affaire de las radios» que el propio tenien-te general Julio Alsogaray ha declarado, en Azul (provincia de

HACE pocos días, quizás como broche a su actividad militar antes de pasar a retiro, el general

Osiris Villegas dio una conferencia a oficiales del Ejército, donde se

retirió a la "exportación de nues-

No vamos a extendernos sobra al

serie de lamentables desaciertos, se-

ria muy difícil hoy remendar lo que se ha destrozado. Pero mien-

tras un maestro ingrese con un sueldo inicial de 17.500 y el hijo de un ministro, de 21 años, por

servirle al padre de secretario pri-vado, perciba 120 mil pesos men-suales del erario, la inteligencia no

podrá ser retenida entre tanta in-

Y no todos son hombres tranqui-

los y "seguidores" como don Remi-

San Nicolás, hombre de pueblo, al

al mundo de Arquímedes, de Pitá-

cias que las que establece el hom-

Dinamarque es autodidacto. Su

dura vida lo llevó al conocimiento

de distintos oficios. De niño fue bo-

yero y no pocas veces se quedó su-mido en sus pensamientos, apoya-

do en la cruz de su caballo, mi-rando el espacio que hoy surcan las

naves y satélites artificiales en bus-

ca de más datos sobre el universo.

Fue albañil y llegó a maestro ma-

yor de obras: pero su desvelo es por

las matemáticas. En sus complejas

rlanillas de cálculos, anota sus

ecuaciones como si escriblese músi-

ca en una página sin pentagrama. Casó, tuvo hijos, atendió su edu-

cación y crianza; pero ya no pudo apartarse del poderoso imán de los

números y así como otros espíritus

comprobabar, la presencia de la ma-

temática pura en la composición

musical, en la estructura de un poe-

ma o en la perspectiva de un cua-dro o simplemente en la geome-

tria de una flor, Dinamarque gas-

taba sus noches en el ordenamiento

cimiento de esta extraña pasión?

militar. Por mi comportamiento en

-¿Cuándo advirtió usted el na-

Después de hacer el servicio

de sus números.

goras, donde no hay otras diferen-

tra inteligencia"

ción no es definitiva. Afirmó, "El Poder Ejecutivo es quien debe re-solver en definitiva". Me consta, que esta inquietud, le había sido "NUEVAMENTE, para desgracia del país, más afirmaciones se llevada por los coroneles al Comandante en Jefe. De manera, que con todo, la ciudadanía sabrá quienes avalan esta inmoralidad.

RODRIGUEZ ARAYA Y LA

ADJUDICACION DE LAS RADIOS

DESVERGUENZA

Nunca, ni en la época de Irigo-yen, Uriburu, Justo, Castillo, Perón, Aramburu, Frondizi, Illia ha habido un acto como este de las ra-

Doy, como siempre, pruebas concretas. Se asigna Radio Cuyo a la hermana y un cuñado del general Osiris Villegas. Para justificar su



Para sentirse joven no hay mas que ver televisión. Como repiten tres y cuatro veces una misma cosa uno cree que el tiempo

LA INTELIGENCIA

ESTACIONADA

Reportaje al matemático

Remigio REYES DINAMARQUE

solvencia, algunas de las personas, exhiben ante escribano público, millones de pesos. Ocurrencia hasta ahora digna del "Créase o no". Direción Impositiva, que tanto persigue a los comerciantes, no ha verificado, todavía, a pesar de las pruebas oficiales, la existencia de dicho dinero negro.

"En la presentación de L. V. 16 Radio Ranquel, se han presen-tado declaraciones juradas falseadas; A.L.V. 9 Radio Güemes (Salto) se la adjudican al jefe de Policía, militar, a un comodoro, ex jefe del SIDE. Lo más grosero es lo ocurrido con Radio Rivadavia, entregada, entre otros, al juez mi-litar teniente coronel César Luis Perlinger. Es la hecatombe."

COINCIDENCIA CON ALSOGARAY

"Creo, como dijo en Azul, el teniente general don Julio Alsogaray, que nadie es vitalicio en nuestro pais. Es muy interesante esta reflexión para el teniente general Juan Carlos Onganía acostumbrado a las meditaciones.

"A él se le ha derivado la responsabilidad del «affaire» de las radios. Veremos, ahora, qué pasa."

CHECOSLOVAQUIA

"Declaro que el sucio asunto de las radios ha motivado la posible remoción de los comandantes en jefe que defendían la decencia y la corrección en las adjudicaciones. Se ha aprovechado la invasión de Checoslovaquia para evitar una ubicación en el problema. La gente se encuentra confundida por el desgraciado episodio. Yo lo tomo con frialdad. Lo mismo nos ocurrió a nosotros cuando se derrocó al doctor Illia y no se conmovió el mundo lo nuestro era peor. Se trataba de hermanos.

"Como no tengo mordaza quiero que mis compatriotas conozcan mi

-Las matemáticas cuentan con

recursos no contradictorios para co-rregir el valor Pi y obtener su exac-ticud sin apartarse del rigor lógico,

dando nuevas series de valoracio-

—No creo que se puedan exponer en un periódico; pero esos ele-mentos son.: los grupos de raices; de arcos y sus medidas en radianes;

de divisores del cubo, grados sexa-

Reyes Dinamarque habla con vo-lables que suenan poéticamente "en f;mción de los arcos, los senos...".

pero para el cronista es como si ha-

-¿Cómo explica, le decimos, des-

pués de oirle expresar que "con el

valor actual de Pi es imposible la

confección de una tabla de valores

explica que hayamos vivido hasta

hoy sin experimentar contratiem-

-Para nuestras necesidades te-rrestres, el error es mínimo y no

tiene importancia. Pero en nuestra era, aviones, cohetes, naves espacia-les, el problema es otro. Obsérvese

que hasta ahora ninguna capsula

espacial ha descendido en el "pun-

to previsto", sino en un radio "apro-ximado" de cientos de kilómetros de radio que obliga desplegar en el

mar una verdadera flota. Los mis-mos soviéticos, que "aterrizan" de han hecho con error. Y

cuanto al último amerizaje de los

norteamericanos, he comprobado ur, enor de 62.493 puntos. ¿Se imagina cuando eso ocurra con los primeros que lleguen a la luna? Porque en

la superficie lunar no van a en-

contrar portaaviones, veloces lan-chas, buques de todo tipo y hom-

-No puedo creer que las compu-

-Ya lo dije, es necesario aban-

donar el convencimiento de que el instrumental de que se dispone es

rueno porque suministra datos, si responde al valor Pi 3,1415926... y

suministra falsa información sim-

plemente porque no existe corres-

pondencia entre una amplitud an-

-Expl quese más claramente, más

-Esto lo van a entender. El valor

actual de Pi, no cubre todo el perimetro de la circunferencia fundamental, pues su valor sólo alcanza a 309°53' y este defecto repre-

senta un error de 3.552 m. por ca-da órbita que realiza un vehículo

espacial, a 200 kilómetros de la tie-

guiar y el valor de su función go-

bres ranas para el salvataje.

tadoras electrónicas...

niométrica.

para el profano...

blara en sánscrito

trigonométricos exactos",

-¿Cuáles serían esos medios ma-

por Pop HAPPENING

nan la invasión de

Qué puede dar un país con vocación de grandeza sino gente grande? Y conste que no hablamos de funcionarios altos, sino de

conarios altos, sino de grandeza moral.

Ahi está el incansable "George". Jorge Luis Borges, hombre "juerte y jornido", que para despistar "piensa en inglés" y Cayetano Córdoba Iturbu ru, a quien "Capitulo" o quien "Capitulo" o mejor dicho el ruso blanco que dirige esa publicación delató, sacandole los trapitos al sol o lo que es lo mismo, los poemas que junto con Borges dedicaron a la Revolución Rusa. Y ahí está Silvina Bullrich a la que todavia vigila un he-licóptero para que ne venda el caviar que le regalaron detrás de la certina de hierro, en las despensas del ba-rrio norte. Y Conrado Nale Rolo a quien le dieron el Premio Odol, precisamente ahora que gasta dentadura postiza. Y al viejito mochilero Eduardo Zamacois, y al égua de Roberto Giusti y Fermin Estrella Gutierrez y otros y otras etcéteras que irguiéndose en toda la extensión de su estatura intelect u a l. con irre-

Crecoeslovaquia por la Unión Soviética. Unen sus voces a la de FAE-DA y lamentan con las aguerridas huestes del Dr. Francisco Rizzutto que los his boys checos, los neonazis de Kiesinger y la CIA de Johnson no hayan po-dido volver a Checoes-lovaquia al capitalismo, a la democracia occidental y cristiana, la de Washington, donde los negros no cuentan para los intelectuales; la de

monteses guaranies; las de Sudáfrica... Unidos por el con-vencimiento de que "la falta más inexcusable para los intelectuales democráticos es la intervención en los asuntos internos de un país, y el intentar detener y obstaculizar el camino libremente escogido por ese pue-blo", van a dar un segundo manifiesto con las siguientes exigencias de acuerdo a esos

Asunción; donde el millón de desterrados

no cuentan por ser

19.— Retorno de Pe-rón y libre elección para el peronismo que desea la mayoría del pueblo argentino.

principios:

2º .- Público proceso en el negociado de las radios que constituye bertad de prensa.

3º .- Declarar persona no grata al Bur-gess embajador de Norteamérica por haber condecorado al nuevo comandante de la escuadra de mar que usa barcos nortea-mericanos como derunció el jefe saliente; aprobando en esa for-ma su designación, que es una indebida intromisión en los asuntos internos.

4º.— Suspensión del Operativo Unitas, en aguas del Atlántico Sur, bajo dos bande-ras, con barcos norteamericanos y brasileños, que intervendrían en caso de que decidiéramos dar un corte a ese asunto legenda-rio de las Islas Malvi-

5%. - Devolución de los barcos prestados con condiciones políti-cas por Estados Uni-Gos a la Armada Argentina.

69. Fusión de la SADE con FAEDA 9 cogobierno de Cayetano Córdoba Iturburu y Francisco Rizzutto. cno lo que el secretario Lázaro Liacho, pasaria a ser "tacuara". ¡Las vueltas que da el mun-

Carta de Guarani a un locutor

El speaker y animador Hugo Guerrero Martinbeiz desde su audición "EL SHOW DEL MINUTO" que se irradia por Radio Belgrano, hace varios dias al referirse al artista y la política o al arte comprometido, hizo objeto de un ataque a Horacio Guarany.

Guarany es autor e intérprete de innumerables canciones de profundo sabor nacional, y además ha grabado una versión musical del MARTIN FIERRO, cuya transmisión radial e interpretación personal ha sido prohibida por considerársele un representante del arte comprometido. Como este artista, por razones de discriminación política, no puede recurrir para defenderse al mismo medio que utilizo Guerrero Martinheiz—el microfono—le briedantes nuestras columnas para que concessario como corresponde.

guenza.

Querido Guerrero Martinehitz:

Hay que creer en los refranes. Uno de ellos dice: "No dejes para manana lo que puedas hacer hoy". La verdad es que pude hacerlo, pero fui dejando por esa antigua costumbre de lo nuestro de haraganearle ratos a la vida. Desde que saliste con tu programa por Eelgrano una acostumbrada ansiedad por escribir me fue ganando a medida que escuhaba tu bienve-nido parloteo, nunca en vano, siempre inteligente, siempre vivo, numano casi diria genial a veces y hasta muchos con coraje, cosa que parece ya no va haciendo falta en mucha gente. Tenia ganas ne escribirte y gritarte ¡Bien, harajo! Pero me fui quedando. Saofa que ir a charlar contigo no sería posible porque Sarmiento se equivocó cuando dijo su frase inolvidable. Y así fui dejando estancacas mis ganas de felicitarte porque al fin alguien tenia que hacer un programa de radio como la gente y ia verdad que tú lo haces. ¡Y cómo; Lástima, siempre hay una lástima en todo lo bello! Qué pena Guerrerito Martinehitz. Qué pena enorme me dio mi hermano, mi admirado hermano Guerrero, mi viejo amigo Gurrero el que llena mi boca a cada rato defendiendo su arte maravilloso. Qué pena verlo tan pequeño frente a una simpie muchacha de pueblo (me gustaría saber su nombre, pues aunque lo dijo no lo retuve). Qué pena ver cómo el miedo empequeñece a los grandes hasta hacerles ofender gratuitamente a quienes los quieren y admiran aún por encima de sus ideas políticas o religiosas. Cómo me dolió oirte decir que Guarany pregona la defensa de los pobres y él es un estanciero millonario", que antes empezó bien v entonces le difundias los discos, pero que ahora cambió Guarany y hace prosaismo con sus canciones tantas, tantas mentiras que estoy seguro Guerrero que te están doliendo a vos más que a mí. Porque tú sabes que eso es la infamia mas grande que puedes hacer frente a un hombre como yo que he defendido, defiendo y defenderé todo lo que sea nuestro, mio, tuyo odo ese enorme dolor acumulado en mi gente, no de ahora, sino de siempre, desde antes de nosotros, en mis primeras canciones ya lo decia: "Alto Verde querido, pueblito humilde del litoral tus ranchitos dormidos, yo sé que un día des-pertarán", y como eso, muchas más cosas que tú habrás oído tantas veces. Lo que ocurre es que entonces no estaba prohibido Horacio Guarany, y entonces era facil difundirlo y proclamar su amistad, pero es cierto que el tiempo cambia como tu dijiste pero no

me cambia a mí, te cambió a tí

que si hasta ayer fuiste valiente

aguantando la censura y los atro-

pellos a la libertad de trabajo

cuando te cortaban los programas

de TV o de radio no pareces ser

el mismo ahora que para defendes-

te de una pregunta honrada de una

simple muchacha sales a decir de

mi tantas mentiras como la de

que soy estanciero, ¡Estanciero; Si supieras los apretones en que me veo más de una vez para pagar ei carnicero. Compré un lote de tierra en Baradero. Catorce Ha. que valen 2.300.000.— pesos, (dos millones trescientos mil pesos). Eso es la estancia que tú dices, no tiene ni vivienda. Apenas un ran-cho viejo donde me refugio de tanta trampa y tanta infamia con aquellos que aún tenemos ver-

Pongo a tú disposición o de los que quieran todos mis bienes para que compruebes y no digas más mentiras haciendo daño a quienes te quieren de verdad. Puedes llamarme a mi casa al teléfono 54-4286 y charlaremos lo suficiente para explicarte como amigo, de frente y no desde un micrófono por el que yo no puedo responder porque soy un "delincuente". Tú mismo lo dijiste ayer: "quizas pierda ei programa por esto". Lo repetiste varias veces porque varias veces te prohibieron por decir la verdad o por dejar que cada cual diga lo que siente sin ofender a nadie. Pero este es un tiempo hermoso de libertad. ¿No es cierto, hermano? Tú mismo lo dijiste ayer. Este es un gobierno reolucionario que prohibe ciertas expresiones que puedan molestar su lugha por hacer que se logre la unidad y la comprensión y Guarany propaga ia desunión, exalta la violencia, la injusticia, que se yo cuantas macanas dijiste. Yo entiendo que si hay ciertas canciones que pueden perjudicar al gobierno lo más justo es que el gobierno las prohiba para poder llevar adelante su plan de pacificación. Pero es un peligro para la política del gobierno argentino "No quisiera quererte", "Canción del perdón". "Adios amada", "Milonga para mi perro", "Regalito", "Tristeza del porque", "Jazminero azul", "La sexta en re" "Guitarra de medianoche", quinie,ntas canciones, Martinheizt quinientas canciones escritas al amor, a la vida, al paisaje, a los niños, al perro, al amigo, ¿te parece que debo ser indiferente frente al dolor del hombre si frente a 500 canciones no opino cantando también sobre lo que creo injusto o feo? ¿No es acaso misión del eantor embellecer, arrancarle a 'a vida lo feo o hacer la belleza para siempre? Por qué tiene que ser proselitismo, panfletismo, propaganda política, desviación, que Horacio Guarany un die diga "Yo creo que esto no está bien" o que aquello es feo y debe corregirse". ¿Es que sólo debemos aplaudir, palmear la espalda? ¿Agachar la cabeza? No hermano en esa no me cuentes tú amigo. En la otra, en lo que siempre fuiste. Peruano macho, valiente, sin trampas ni pelos en la lengua: Mi am go, en esto sucio falso no me cuentes porque me duele mucho verte en ese papel que se que no es el tuyo ni lo

Hasta siempre hermano y creeme que no te guardo rencor. Simplemente me duele mucho

sientes!

Horacio GUARANI

putsch reaccionario. Los junkers querían recuperar sus tierras, los monopolios sus fábricas; los nazis y los militares prusianos querían el desquite por la derrota. Enemigos y verdugos del pueblo y, particularmente, del intelectual y del artista creador, dieron entonces su golpe en nombre de la libertad, logrando en efecto confundir a la gente como ahora con el caso checo. Entonces el gran poeta alemán Bertolt Brecht escribió esta breve poesía, muy oportuna también hoy. Pues las tácticas no son tan nuevas como parecen.

AL pedir la Academia de las Artes a funcionarios de mente estrecha la libertad de expresión, estallaron gritos y aullidos en todas partes pero más fuerte fue el atronador aplauso del otro lado de la frontera.

¡Libertad,! gritaron. ¡Libertad al artista!
¡Libertad en todos lados! ¡Libertad para todos!
¡Libertad a los explotadores! ¡Libertad a los guerreristas!
Libertad a los monopolios! Libertad a los generales nazis!

¡Un momento, amigos! El beso de Judas al obrero, y el beso de Judas al artista. El incendiario con el frasco de narra se acerca a la Academia con su risa sardónica, ¡Libertad! Pero no para abrazarlo, sino

para arrancarle la bomba, necesitan libertad nuestras manos. Más gratas son al artista las más estrechas mentes que desean paz, que aquel amante de las bellas artes que ama también el arte de la guerra.



Ofrenda al Padre de la Patria, en Hernando, Córdoba

SE VA FORJANDO LA UNIDAD

por Rolando GARGIULO

CUANDO los pueblos atraviesan un momento dificil en su vida política, económica y social, cuando los más elementales derechos ciudadanos son desconocidos por una minoria que no representa a la inmensa mayoria del pueblo -con el agravante de la falta de respeto a los derechos humanos, avanzando sobre el más sagrado de todos ellos que es el de-recho de expresión— no hay otro recho de expresión— no hay otro camino que la unidad de los distintos sectores, piensen como piensen, pero coincidiendo en los derechos civiles, democráticos y republicanos.

Es este estado de cosas el que nos hace creer que hemos perdido nuestra virilidad de pueblo, que durante toda su historia, dio muestras de gran valentía en defensa de sus libertades conculcadas y exigió "el pueblo quiere saber de qué se trata". El camino de la unidad es la

única realidad en nuestro país para que sus ciudadanos respetuosos, sean respetados, sin exclusiones políticas, sin discriminaciones ideológicas, raciales o religiosas.

Es por eso que hemos observado en esta población de Hernando, en la provincia de Córdoba, con gran

satisfacción, el 17 de agosto de este año que un grupo de vecinos, radi-cales del pueblo, socialistas, demócratas, comunistas, ucristas, peronistas y de sectores laborales, todos unidos, como acto de protesta y con fervor patriótico, colocaron una ofrenda floral al general San Mar-

Sincero homenaje al militar que supo respetar los derechos ciudadanos de todos los pueblos y, en particular, del suyo, al cual se negó a avasallar, como lo dice la leyenda que aparece en la fotografía adherida al busto del padre de la patria. de la patria.

El gran libertador jamás dijo a sus compatriotas: "No vaya a ser que en algún momento perdamos la paciencia". Lo que importa es que la paciencia no la pierda el pueblo, porque, guay del día en que un pueblo pierde la paciencia al ver avasallados todos sus derechos por ínfimas minorías que no representan, ni defienden los intereses nacionales.

el único camino para que el pueblo no pierda la paciencia nos precipite en una guerra civil es la unidad nacional.

ias filas, me instaron a seguir en el ejército. Pero yo intuía ya la magnitud de mi ejército propio. Un ejército para la paz. Un ejército para descubrir la verdad. Compré libros... muchos libros. Pero a Ingenieros le debo mi orientación tan complicados y difíciles y con un desinterés total?

-Ingenieros me enseñó que texe-mos deberes con la humanidad -¿Como estudió matemáticas?

-En les libros... haciéndome explicar lo que no entendia... escu-chando on humildad... lástima que los intiguos no fueron muy afectos atransmitir lo que sabían en esta miteria... Nadie quiso en-señar con propiedad trigocome-tría... pet de todos modos hay una abunante bibliografía... Se hubiera poido saber mucho más, si los matenáticos hubiesen lega-

-Y usted en sus treinta años de estudio dinteresado, ¿qué persiguió y que esiguió en definitiva? Después e mucho meditar y

acumulaba el rónicamente.

-¿No es exa ese valor? -Es simbólio ha pasado por diferentes valo

pacio, esa inexactitud es inexcu--¿A qué atribuye ese desajuste? —Se debe a que la mayoría de los matemáticos que se ocuparon de dar valor a Pi, se dieron a un enstandimis chras que creyeron defi-itivas, por ejem., Pi = 3,1415926... -¿Y puede corregirse aún...?

do la técnie de sus descubrimien-tos. A Fedeco Gaus, por ejemplo, le llamaban i zorro, porque se de-cia que borba con la cola el ras-tro de sus sadas...

Despues e mucho meditar y verificar tuvenis dudas acerca de los valores cablecidos y en esta era de la cibnética y de las computadoras elerónicas, observé que si se partía dun error, el error se en computado de la cibnética partía de la cibnética partía.

-¿Este es (motivo por el qu nace usted su arición en público? —Quiero corbuir, modestamen-te, con mis rexiones al progreso de mi país y dmundo. He tratado de ajustar majáticamente el va-

-¿Cómo es

—Porque seg los casos y las épocas ha prevado la autoridad de quienes projan los métodos. Actualmente, esalor es irexacto y dado el pros que se ha al-canzado en la mirra, astronomia, geología y loración del es-



No alcanzamos a entender cómo este argentino, Remigio Reyes Di-namarque que, otras muchas cosas utiles ha patentado aqui y en Was-hington, la escuadra para una me-dición exacta de la esfera y para

pasar del cuadrado al círculo con precisión matemática, no ha sido becado, no ha sido d'scutido, no ha sido refutado, no ha sido empleado en esa enorme tarea de pre-cisión al segundo, mientras algún militar habla de la "cibernetización" de los ferrocarriles y el país todo está fuera de órbita, de hora y de "punto previsto". Esto es Ar-

Archivo Histórico de Revistas Argentinas | www.ahira.com.ar

EN VEZ DE LIBERTAD REGLADA LIBERTINAJE DE LA ENSEÑANZA

democrático —y si no lo es, inutil hablar del problema—, de la forma de ejercer este su función tuitiva o de vigilancia sobre aquélla, y en especial acerca de la forma de re-conocer y validar los estudios, tuvo su primer gran debate en 1878, cuando se reglamento la libertad de cuseñanza por medio de la ley 934. Hasta entonces, los antecedentes eran éstos: en el régimen colonial, quien pretendiese enseñar debía pecir autorización al Cabildo, el cual sona de notoria moralidad y buenas costumbres, supiese leer y escribir, y acreditase medios materiales pa-ra ello (habitación destinada al efecto, bancos o sillas, cartillas, et-cetera). Por lo común, el Cabildo subvencionaba al maestro, y en algun caso, dabale local, Gobernadores y virreyes progresistas, crearon las llamadas "escuelas del rey", gratuitas, para los pobres, regen-teadas por las comunas, esbozo de una organización de la enseñanza pública, cuando el analfabetismo no era menor del 80 % de la pobla-ción, como en España y en la maanglosajones, por efecto de la Re-forma —el conocimiento de la Biblia demandaba aprender a leer, y esto convirtiose en obligación de los padres y de la colectividad-, el núte menor. La escuela fue en ellos religiosa y privada antes de ser pública y estatal, proceso inverso al de los países católicos: en estos fue estatal y obligatoria al implantarse la democracia, que estatuyo la educación como deber esencial del Estado, muy pronto impedido su desarrollo y mutilada por la reacchando en su favor las caídas del régimen republicano, que fueron muchas, en Europa y América latina. El resultado fue, con el desni-vel científico y técnico, el atraso educativo, el subdesarrollo material. Esto lo predijo sagazmente Sar-miento en "Educación Popular", ha-

bierno Patrio reivindica, a través de todas sus variables expresiones, organización y vigilancia de la instrucción pública, nombramiento o putorización del personal, textos, sue dos mínimos, derecho de jubilación, etc. El municipio primero, luego las direcciones, consejos de enseñanza, ministerios, en-cargaronse de ello. Aparte de las inspecciones, por funcionarios o por comisiones de padres, implantaronse exámenes finales, de carácter público. El ingreso en la ens ñancatorce colegios, dos anexos a las universidades de Córdoba y Buenos Aires, algunos más privados— re-quería un examen general y lo mis-mo para el ciclo superior. Er. 1878, el senador Jerónimo Cortés, catóto por el cual modestamente "los alumnos de los colegios provinciade presentarse anualmente a examen ante la comisión examinadora del colegio nacional de la provincia en que residan o donde quieran conditen con certificados de sus pro-fesores, haber seguido cursos regulares y se sometan a los pregra-

casa el joven poeta de Bolivia, Oscar González Alfaro. Recuerdo

que era una tarde otoñal desusa-

damente fria, de fuerte viento, y

como suelen ser los otoños bonae-

renses cuando ya va agonizando la

estación. Y como la visita se pro-

dujo casi de improviso, mi mujer,

haciendole los honores de una fra-

terna hospitalidad, limitóse a pre-

parar una taza de té con algunas

amigo mucho celebro. Se explica;

el poeta vivía a la sazón lejos del

hogar y desterrado del solar pa-

trio desde hacia un tiempo; y para

poder subsistir con algún decoro,

amigos generosos lo habían ubica-

do, provisoriamente, como celador

parecido en algunas de las muchas

revueltas de su país y otros, más

optimistas, lo suponen solamente

tostadas y mantequilla que nuestro

por Atilio E. TORRASSA

nía límites en cuanto a satisfacer "negocio" en el tribunal, se pasará cada uno su inclinación a instruir-se, y por lo que toca al docente, en cuanto a participar su saber a los demás, con lucro o sin el. Pero resde estos estudios, a fin de incorpo-rarse a institutos oficiales o seguir carrera o estudios superiores, quedaba ello sujeto a comprobación en te, y conforme a las mismas exi-gencias de éste con sus alumnos. El examen sería anual y por ma-teria. El proyecto de Jerónimo Cortes fue aprobado sin oposición al-guna entre sus pares. Al pasar a la Cámara de Diputados, allí la comisión, siguiendo las líneas de las leyes vigentes en Francia y Bélgica, lo amplió en el sentido de que los colegios privados pudieran pre-sentar sus alumnos ante un tribunal mixto, en el cual actuara el profesor del colegio particular, junto con otros oficiales, uno de estos en calidad de presidente. En cuanto a los colegios sostenidos por las provincias, si sus planes fueren equi-valentes a los oficiales, el recono-cimiento seria directo y sin exar.en. La innovación fue aceptada por los diputados católicos, militanles ya de un clericalismo agresivo que habria de provocar, en 1884, una ruptura con el Vaticano, al entre-gar el presidente Roca —con su gran ministro, Eduardo Wilde- sus pasaportes al Nuncio y suspender a tres obispos, por alzamiento con-tra una ley de la Nación, la núniero 1.420, que implantó la neutra-licad religiosa —laicidad— en la escuela pública. Los diputados li-terales se dividieron, y por ello, a pesar del discurso menumental de Vicente Fidel López —ocupó tres se-siones, cosa desusada entonces— orniviriando, la curso despresa serário enjuiciando la enseñanza sectaria de las congregaciones, en especial la de los jesuitas, y la oposición violerta de Sarmiento en el Senado, el tribunal mixto prosperó, y los "complice", un "interesado" en el "negocio", como señalo caustica-mente el gran sanjuanino. Y lo mis-mo Mitre, con su voto y desde las

Con visión profética, Sarmiento predijo que esa era una brecha pe-ligrosa, y que a la postre, la relajación del sistema llevaria a la entrega de la enseñanza a comerciantes y congregaciones sectarias. O se tiene fe en la enseñanza oficial -expuso-, en la capacidad de sus profesores, en la bondad de sus pro-gramas y métodos, porque se ha crganizado científicamente, ponien-do al frente, a las personas más ca-luces y honestas, o se duda de todo, y se va al desastre, dejando al arbitrio de comerciantes, tonsurados o no, la suerte espiritual, civica, moral, económica, del país. Sar-miento aboga por una cosa muy sencilla y de aplicación universal mocracia como la nuestra; que en-señe todo el que quiera; pero el re-conocimiento de los estudios se haga: en un colegio oficial para el pivel secundario, o en la universidad, para los altos estudios y las profesiones, siempre ante tribunales compuestos por los mejores do-centes del Estado. No hay necesicad de tribunal mixto, ni de imponer al colegio oficial, ni mucho meque la libertad de enseñanza no te- vierte que del representante del tralidad religiosa, durante la prime- ción nacional.

a la composición de este conforme a las exigencias clericales, y a la pestre el examen sera una farsa, o quedara abolido. Y añadia, sobre una supuesta oposición o rivalidad. invocada a favor del tribunal mix-to. "Un colegio particular no es una institución rival de un establecimiento nacional o provincial, cus-teado con las rentas de todos, porque ellas representan al país, y ese maestro o profesor particular representa un negocio suyo que es ganarse su vida enseñando, cosa cuando no se trata más que de edu-car a los hombres para la vida ordinaria: pero que principia a na-cer inconvenientes cuando el objeto es dedicar al alumno para ser médico o abogado". Sarmiento dis-tingue perfectamente entre cultura o instrucción general, v enseñanza profesional, para ser médico, abogado, odontólogo, ingeniero, etc., que no puede estar librada por ra-zones obvias, al arbitrio particular. El examen de comprobación —la "habilitación profesional", en muchos países— se impone, de la misma manera que la inspección de los alimentos, la de la seguridad e



"Mire: edad para jubilarse 65 años; 5 años para gestionar, son 70; 5 para que salga el expediente, 75... "No me va a decir que no saben cuidar la plata

de valla para los comercios priva-cos. En ese año, el ministro pro elerical Le la Campa, en la segunda y lamentable presidencia de Vrigoyen —en la primera, habia mantenido una política educativa más acertada y dentro de la ley extendió a los alumnos de colegios privados violando la lev 934, la eximición con siete puntos de pro-medio, que tales establecimientes utilizaron para atraer clientela y interpelación de Adolfo Dickmann sar de poner en ridículo al minis-tro, no obtuvieron que la mayoría cficialista enmendase el entuerto. El radicalismo, con todo, tenía ésto en su favor: la prédica laica de Leandro N. Alem —paladín del lai-cismo en el famoso Congreso Pedagógico de 1882—, la obra educa-tiva sobresaliente de Alvear-Sagar-

fracción frondizista, décadas despues, arruinaría, por especulación politica, este antecedente honorable, dejando en marcha el peor operativo contra la escuela pública, que han continuado sus sucesores, por debilidad o por cálculo politiquero.

Con la caída de la democracia, en 1930, la eximición continuó, pese a una reacción del ministro Rothe, muy pronto anulada, El estuvo repercusión parlamentaria, en 1932, con la interpelación de Américo Ghioldi, en la cual intervino también, brillantemente, el diputado Giusti. El primero analiza los informes de los principales colegios del país, y la inmoralidad que trasuntan. Así —dice— "tengo aquí elgunas planillas que atestiguan, por ejemplo, que en el Colegio In-ternacional, de 183 alumnos, se eximieron 176. En literatura, sobre un total de 78, se eximieron 76; de los otros dos, uno fue aprobado, el otro no. En el Instituto Americano, estaran inscriptos 115 alumnos, y se eximieron 78 en matemáticas. De 21 que debían rendir literatura, se eximieron los 21."

Sr. Giusti; "¿No tiene los datos del colegio 'Lacordaire', por casua-licad?

Sr. Ghioldi; No; tengo los del 'Pio IX', si se conforma con el (rí-sas): de 367 alumnos, se eximieron de rendir examen de matemáticas 228; de 66 que debian rendir literatura, se eximieron 58. Del colegio "San Marón": sobre 91 se eximieron de rendir matemáticas 83, y er. literatura, de 26 se eximieron 24. En fin, tengo aquí cifras señaiadas en rojo para denunciar peli-gro, pero quiero eximir a la Cámara de su lectura". Ghioldi recordo las estadísticas de 1926, durante la presidencia de Alvear, al poner coto a ese abuso; y terminó diciendo: "...no es una cuestión de clasificación la que nosotros traemos ahora a este debate. "El que es dueño del examen es dueño de la ensenanza" es un conceido aferismo que no desconocen los católicos. Por eso hacen hincapié en que las escuelas particulares tomen los exámenes y clasifiquen a sus propios alumnos. porque de esa manera son dueños de la enseñanza" (Añadimos: y del magnifico negocio, subsidiado y sin impuesto, que hacen con ella, y que rermite a sus dueños poseer mi-liones en edificios, chalets en Mar del Plata, autos último modelo. O dinero abundante, las congregaciores, para su propaganda sectaria... Pero pagan sueldos dentro del mi-nimo de ley, con el 40 al 100 % a cargo del Estado!).

¿Se erradicó este escándalo? No. Desde Frondizi —campeon de la "li-bertad de enseñanza"— las escuelas privadas tienen un consejo propio, que vela por la prosperidad del negocio y el incremento de los subsicios —por supuesto; nada para establecimientos laicos que pretendan establecerse, pues hallarán la más obstinada y desleal oposición—; l'bertad para tomar examenes, calificarlos y promover por si y ante si; reducción del Estado a un mero receptor de los papeles que se le envien y de los diplomas que, sin más, venidos de esos establecimientos, se refrendan y validan. Esto, que no tiene parangón en ninguna parte del mundo, prosigue ahora aceleradamente, con autoridades al servicio de las tendencias yor medida que antaño, la educa-

MENSAJE A LOS JOVENES

por el Dr. Emilio TROISE

Lo peor que puede ocurrirle

a un hombre es, precisamente,

concebirse como una actividad

que nada tiene que modificar,

corregir o aprender, en el pro-

Sería algo así como un hom-

bre fósil, espécimen de museo,

que contempla su propia madu-

rez mientras la vida pasa, se

Y lo peor que puede ocurrir-

le a un joven es creer que él tiene, por el sólo hecho de su

juventud, un enfoque garticu-

lar de los problemas del vivir.

Si así fuera, todo estaría a mer-

ced del arbitrio subjetivo, y la

realidad histórica carecería de

esa exterioridad objetiva, que

se impone a nuestra conciencia

como el antecedente necesario

de nuestra acción y a la cual,

esta misma acción, tiende a mo-

maduros tienen ante sí los mis-

mos problemas fundamentales

que derivan de la estructura

del mundo social y de su res-

Esos problemas son captados

activamente por el hombre en

su vivir y solo diferencias de

tono o de matiz pudiera admi-

tirse entre una conciencia jo-

ven, que recién se asoma al es-

pectáculo del mundo y una con-

ciencia adulta, hecha ya al aná-

lisis y a la solución de los pro-

Siempre he considerado ilu-

soria, errónea y hasta nociva la

afirmación de que la juventud

enfoca el panorama vital sin el

prejuicio que oscurece la men-

El hombre, joven o viejo, vi-

ve en una atmósfera de prejui-cios, es decir, en una atmósfera

de ideas y de conceptos hechos,

transmitidos por la costumbre,

Una conciencia lúcida: Dr. Emi-

lio Troise

inculcados en la escuela y en

el ambiente familiar y que no

responden, sino en parte, a la

realidad en que el hombre de

De ahí la discordancia entre

los motivos reales de la acción

presente y los motivos aparen-

Sobre los jóvenes gravitan -

y no podría ser de otra manera,

a menos de que fueran a vivir

a la estratósfera- la masa enor-

me de las conveniencias, la tra-

ma densa, inextricable, de los

Los jóvenes están hartos de

oir que se les llama idealistas,

incontaminados, reservas mo-

rales del futuro humano, espe-

ranza de la patria y no sé cuán-

Todo esto es de una superfi-

Convivo la vida de los jóve-

nes en la universidad, en el

hospital, en la calle. Afirmo,

categóricamente, que tienen los

mismos prejuicios que los vie-

jos en términos generales, y

tos ditirambos más.

cialidad abrumadora.

intereses y de los prejuicios.

hoy se desenvuelve.

tes de la misma.

te del hombre provecto.

Los jóvenes y los hombres

dificar y superar.

pectiva ubicación.

desenvuelve y lo desborda.

ceso del vivir cotidiano.

su retiro, desde el cual tantas veces se asomó al mundo para decir su mensaje por la paz y por la cultura; Henry Barbusse, nuestro gran muerto, emergiendo desde la sombra para incitar, como otras veces, a la lucha por la justicia, por la verdad, por la dignidad del hombre, he ahí amigos, las voces que debieran elevarse esta noche, para decir el mensaje que nuestro pueblo necesita y, junto con nuestro pueblo, nuestra América y el mundo.

Y digo el mundo porque nuestro destino es solidario, aún a pesar nuestro, con el del más remoto rincón de la tierra en que haya hombres que sufren la opresión bajo cualesquiera de sus formas: economica, política, racial o religiosa.

Esa solidaridad es la tragedia y a la vez la grandeza del hombre contemporáneo.

Esta solidaridad que impone la misma estructura del mundo social -a pesar de la voluntad de los hombres actores de la historia-, es la característica de nuestro tiempo atormentado y grávido de futuro, como ningún otro tiempo en la vida de la humanidad.

El hombre fue siempre solidario, es decir, sufrió las consecuencias del vivir con su'tribu, con su clan, con su comarca y después con su nación.

Pero este hecho de la universalidad en la vinculación con la vida de los demás hombres, este hecho de la interacción casi instantánea de lo que ocurre en el Lejano Oriente, en la Europa Occidental o en América del Norte, por ejemplo, con nuestra propia vida cotidiana, es la característica del mundo

Conocemos con diferencias de minutos, apenas, la catástrofe minera que en Bélgica o en Alemania, por ejemplo, engendra la desesperación, el dolor y la miseria en centenares de hogares; conocemos con diferencia de minutos, apenas, la destrucción de los sembrados en el Canadá, por ejemplo, que arruina miles de familias mientras valoriza nuestras cosechas; conocemos con diferencia de minutos, apenas, el terremoto que destruye ciudades y aniquila vidas en el Japón lejano, y conocemos, también, casi al minuto, el bombardeo criminal de Barcelona por la aviación nazifascista, la matanza de niños y mujeres chinas por la aviación japonesa y la brutal persecución judía en la Alemania nazi, donde parece haberse extinguido hasta el último vestigio de conciencia civil, sofocada por la barbarie racista.

Y toda esta intima vinculación de nuestras vidas con las vidas lejanas es lo específico de nuestro tiempo. Es el resultado del progreso técnico que la condiciona, y que a la vez, conforma nuestra espiritualidad, aguza nuestra sensibilidad para el dolor y la tragedia de los otros que no conocemos, pero que turban con su angustia minuto a minuto, nuestro propio vi-

Hace cien años esto no era posible ni siquiera concebible.

Ha sido necesario el descubrimiento y la aplicación de las ondas herzianas, para que el hombre fuera solidario del hombre en una medida y con una intensidad que jamás se supu-

Todo el panorama trágico de la convivencia, en este mundo convulsionado, desfila ante nosotros, casi al instante mismo en que se produce y se desenvuel-

He ahí los motivos de esta solidaridad con la vida de los núcleos humanos que en tierras lejanas, sufren, trabajan, aman, y

anhelan como nosotros. ¿Y cuál puede ser en este tumulto de la vida contemporánea la función y el papel de la

juventud? Siempre me ha parecido artificial y arbitrario escindir el problema histórico, en un problema para hombres maduros

ROMAIN ROLLAND, desde que serian hombres en forma- es en función de su juventud sino porque han llegado a una nueva concepción de la vida social y del mundo de los hombres.

> La juventud pondrá en su obra empuje, a veces, un poco irreflexivo; pasión incontrolada, a veces fecunda; entusiasmo a las veces fugaz, pero todo esto puede servir tanto al sentido progresivo como al sentido regresivo de la historia.

> Ahí está el ejemplo de esas masas jóvenes servilizadas y envilecidas bajo el nazi-tascis-

> Ningún espectáculo más denigrante para la dignidad humana y para el futuro del mundo, que la turbia pasión desencadenada en esa juventud por la mística cínica y brutal de los estados totalitarios.

> El mundo está estructurado de tal manera que no existen ya problemas personales y problemas de generaciones, sino en cuanto esa personalidad y esa generación se desenvuelven en un ambiente histórico y social.

> Toda esa presuntuosa psicología introspectiva -que aisla al hombre para hacer de él un mundo aparte, que vive su vida con prescindencia de lo que lo rodea- es no sólo errónea sino que, también, encierra el germen de todas las tendencias

> La juventud debe saber que el problema personal, desde el estético hasta el amoroso y vocacional, entronca y se funde con la trama de la vida social.

> Mientras no demos solución a los grandes problemas que esta vida social contradictoria plantea, el joven al igual que el viejo, estarán a merced de fuerzas extrañas que los dominan y ante las cuales, muchas veces, sucumben.

La juventud tiene, entonces, su tarea y su norma junto a las otras generaciones que luchan por la superación de la vida humana, en su contenido individual y social.

No tiene ideales autónomos que proclamar, en oposición con los ideales de las generaciones maduras. Esa es una manera fragmentaria y errónea de captar el proceso histórico.

Tiene la juventud, como los demás hombres, problemas inmediatos y problemas lejanos.

El problema inmediato, angustioso y candente en esta hora del mundo es el del nazi-fascismo, cuyo aspecto más brutal, repugnante y trágico es el racismo.

El racismo -está probado hasta la saciedad y hay que repetirlo hasta el cansancio- no es un problema científico. Es un problema político-social.

Pero hoy entra ya en la 6rbita franca de la delincuencia colectiva, es el crimen organizado y fomentado por los estados totalitarios con fines de des-

Frente a esta realidad crispante y trágica que amenaza envilecer la vida humana, ¿qué les queda por hacer a los hom-bres maduros y qué les queda por hacer a los jóvenes?

Si la dignidad de la vida está en vivirla libre, no hay sino una sola actitud y una sola respuesta: luchar contra el nazi-fascismo en todos los terrenos y defender nuestra tierra contra la infiltración bárbara y contra los entregadores de la Nación a los enemigos de la democracia, de la cultura y de la libertad integral.

Sólo así trabajamos por el progreso del país inseparable del progreso del mundo.

Sólo así trabajamos para que los jóvenes de mañana puedan llegar al desarrollo pleno de su personalidad en un mundo so-

Todos los problemas de las

generaciones se integran en el gran problema humano de la emancipación total del hombre, estructurando un mundo de jusque cuando no los tienen, no ticia y de libertad.

Documento que el doctor Emilio Troise leyó en un acto del Principe George's Hall, en abril de 1939, en su carácter de presidente del Comité Contra el Racismo y el Antisemitismo de Argentina. "PROPOSITOS" entiende que la actualidad de esta pieza es quemante y recomienda su lectura, especialmen-

UN POETA BOLIVIANO OSCAR GONZALEZ ALFARO

TINA tarde de otoño del año 1952. por Serviliano SOLIS vino llegando de visita a mi

> prisionero en los brazos tentaculares de alguna beldad ideal de la raza aimara.

Para más exactitud diré por último a título de información que, la postrera vez que llegome una carta de él, fue de La Paz con fecha 25 de julio de 1954. En esa misiva, muy alcorozado, daba cuentuaba en el magisterio como profesor de Castellano y además en la Radio del Estado, "Aqui en La Paz decía uno de los párrafos— publ co muy frecuentemente cuentos v versos y parece que por fin me sonrie algo la suerte".

El hombre tenia proyectado ade-

derosa prensa oligarcona. Solia ha-

un colegio de la ciudad, con una magra remuneración y tan sopoética con el título de "Caliz de lo como para ir tirando, como se fuego". En este libro debía incluir suele decir por ahi vulgarmente. un bello soneto dedicado al que escribe estas lineas y que trajo For otra parte, en nuestro hogar consigo de obsequio el dia de su en esos momentos no estábamos con visita, junto con el libro "Alfabeto el ánimo como para agasajar a nadie; no precisamente por falta de de estrellas", gentilmente dedicado. buena disposición sino porque en-Sin embargo, después fue pasando el tiempo sin volver a tener notitonces, nuestra hijita, recien salida del cascarón, atravesaba por un cias del poeta. Y yo me pregunto periodo de malestar intestinal que a propósito: ¿habrá quedado acaso, la venia agotando físicamente y, solamente en proyecto la acariciada idea de publicar ese año su "Cáliz por consecuencia, se ponía a menudo molesta. De modo que ella, de fuego"? Para mí esto constitudada su enfermedad, hubo de ofreye todavía en el presente una incer una llantina que se prolongó cógnita: pues sus amigos no supimos más de el; por lo demás, no durante todo el tiempo que duró la parecia gozar de buena salud por ita de González Alfaro y que él aquélla época. Por otra parte, su soportó con estoicismo. fisico aparentaba más bien fragi-Pero convengamos con el lector lidad. Era escueto, magro, más bien en que el objeto de esta nota no alto; de rostro alargado y macilenha sido precisamente la de relatar to, remarcado por una barba nepormenores de la vida doméstica. gra que acentuaba la palidez del El proposito inicial ha sido el de poeta; de modales exquisitos. A recordar al nobilisimo amigo Gonratos daba la impresión de no quegález Alfaro, inspirado autor de rer fastidiar al contertulio recu-"Alfabeto de estrellas", un primorriendo a los vocablos en los tonos roso libro de versos que fuera edimás suaves. Su lenguaje era castitado en 1950 por la imprenta "Unizo como el de la gente de su tierra versitaria" y con el patrocinio de la Universidad Juan Misael Saracho y resultaba un placer oirlo platicar acerca de escritores de Améde la ciudad de Tarija, de donde rica, porque, ciertamente, poseía era oriundo el poeta que recordauna vasta información al respecto. mos. Y digo "era" porque los ami-El no se limitaba solamente a citar gos de acá hace casi tres lustros nombres de los ya consabidos auque carecemos de noticias acerca tores servidos en bandeja de oro, de él. Nadie sabe de su actual paa modo de proselitismo, en la poradero. Algunos lo suponen desaparaguayo Ortiz Guerrero, de la puertorriqueña —así como escriben ellos— Carmen Demar, o del olvidado poeta argentino, Juan Pedro Calou, autor de un bello poemario

intitulado "Humanamente"

Desco destacar que la primera vez que recibi una carta del vate boliviano, fue en febrero de 1948. vale decir ,hace exactamente 20 años. En esa carta que la conservo aun me anunciaba la remesa de un libro suyo intitulado: "Canciones de lluvia y tierra", el que nunca llegó a mis manos. Y seguramente fue por esa época también que venía colaborando en la re-vista "La Mujer", una hermosa publicación porteña que dirigía un amigo común, espiritu abierto y siempre dispuesto a recoger las expresiones de los soñadores: don Enrique Napolitano. Era éste un avezado periodista y escritor argent no que, con anterioridad, dirigio una publicación literaria que hizo época. Me refiero a "Tribuna Libre" en la cual colaboraron escritores como Alfredo R. Bufano, Julio Díaz Usandivaras y el venezolano Manuel García Hernández, entre otros.

Pero volviendo a "La Mujer", fue en las páginas de esta pubilcación que yo tomé contacto literario con el poeta boliviano. En efecto, allí le publicaban sus cosas sin titubeo porque Napolitano fue, a más de gran periodista, un hombre de ideas liberales que militaba en las filas socialistas. Por eso, a nadie de sus amigos sorprendió que en plena vigencia del régimen dictatorial, Dn. Enrique, le publicara en sitio destacado su poema titulado: "Camarada Cristo". Era éste un canto de aliento social jesucristiano que respondía, por otra parte, a la ideologia izquierdista del poeta al-mara. Cabe agregar que por ley atávica de su raza aborigen creia en el Supremo Hacedor, de la misma manera que los guaranies creen en Tupa o Nandeyara (1). Y de seguro que González Alfaro de haber ejercido algún apostolado espiritual en el ámbito de la religión, habria llegado a constituirse en un sacerdote idealista a la manera del colombiano Camilo Torre, muer-

briase convertido en émulo del paraguayo Padre Talavera, de bella oratoria y altiva civilidad y al que poderosos intereses silenciaron obl.gándole a colgar los hábitos sa-

En "Alfabeto de estrellas", el poeta boliviano, cuya semblanza. voy pergenando despojado de pasiones que solo sirven para inhibir el juicio sereno del ensavista, dire que toda la producción poética que integra el mencionado tomo de versos se nalla inspirada en motivos sencillos y humanos de la vida que pasa. Baste algunos títulos, así extraidos al azar, como un ejemplo de lo dicho: "El ruiseñor de Cristo", "El niño proletario, "El niño y un mundo", "Niña Chola", "Madre proletaria", "Ronda de paz", etc. Como se ve hay una sensible propensión hacia la niñez y hacia todo ser que construye, que trabaja, ya sea éste el hombre, la mujer o el ave, como en el "Romance del pa-

"Alli en mi silvestre huerto Se yergue un añoso pino Donde, una tarde de otoño, Colgó un pájaro su nido...'

O bien en el "Ruiseñor de Cristo"

"Ha muerto la canción Del ruiseñor del cielo, A quien un mal chicuelo Le ha roto el corazón..."

Y luego, ya para terminar, en "Niño proletario", expresando con ternura no exenta de rebeldía:

"Niño que cantas a diario, Con tus rojas herramientas Que tienen voces sangrientas, El himno del proletario".

"Zumba en tu pecho el enjambre Rugiente de los dolores, Que tus amigos mejores Son la miseria y el hambre".

En fin; de no ser por la tirania del espacio, mucho más podría decirse acerca de este hombre que es todo un poeta v cuyos versos sencillos y armoniosos invitan a la

(1) Tupä: Díos, Padre de todos. Nandeyara: Nuestro dueño.

lombiano Porfirio Barba-Jacob, del to con la fe puesta en su ideal de y en un problema para jóvenes Archivo Histórico de Revistas Argentinas | www.ahira.com.ar



por S. HOROVITZ **ESCALATION**

EL conocido crítico y ensayista en es poder en el sector del mun-cinematográfico Guido Aristar- do en que vivimos. co suele llamar "sbagliato" significa "equivocado"- a un film que posee un trámite narrativo o un planteo conceptual erróneos. Y Escalation, ópera prima del joven director italiano Roberto Faenza merece ampliamente ese calificativo. Desde un doble punto de visconceptual y cinematográfico. En efecto, propone una opción que es falsa: o ser hippy, es decir pertenecer al "mundo contemplativo del ocio fecundo" como pretende el autor, o integrarse en el mundo industriai, en el de los trepadores que para satisfacer sus aspiraciones de poder y de dinero utilizan sexo, corrupción y cualquier medio por ilicito que sea. Lo cual es cierto, por otra parte, pero no por ser "industrial", porque los adelantos técnico-científicos, el avance de la industrialización, la industria en si no significa de nin-guna manera lo "malo" como se desprende de Escalation, sino por su utilización para satisfacer las necesidades de un sistema de vida típico de esta parte del globo terráqueo. Y es falso, fundamentalmente, porque para oponerse a la corrupción, al privilegio, a la escalada, no hay otra cosa que la lucha contra el mismo, y no el refugio en una protesta abstracta, idealista, sin objetivos como, en el mejor de los casos es el de los hippies, fenômeno real de nuestra época al que no se puede ignorar o menospreciar, preo de ninguna manera considerar como representativo de la juventud de hoy, y que además
es lo fundamental— está falseado, deformado, porque el de los hippies no es el movimiento bohemio, eglógico, lírico, como lo representa Faenza, sino algo confuso en el que el no-conformismo, la protesta, el amor, la paz, se confunde con lo sórdido, con la afición a drogas, y se une a la vagancia -que no es ocio fecundoa la "naturalidad" de la vida se--que es más libertinaje que libertad— y a un amor abstracto a la paz que se diluye por ausencia de motivaciones ideologicas, cumplidos por retoños de esa misma sociedad de la que huyen, v que en el fondo solventan esa falsa rebeldía. Es decir, que hay un primer doble error en Faenza: representar en el hippy el polo positivo de la opción y en idealizarlo, además, tegirversando la realidad del inismo. Pareciera también que está en contra del progreso, porque a los adelantos de la revolución técnico-científica opone, como solución de paz y felicidad, el budismo, el yoguismo, es decir, se retrocede a un pasado histórico filosófico perimido hoy. En defi-

nitiva, y como resultado, al plan-

tear el problema en estos términos.

falsos y falseados, anula por ac-

una conclusión que no deja de ser

correcta: el decadentismo y corrup-

ción de la sociedad de poder y

Desde el punto de vista cinematográfico, hallamos asimismo una equivocada forma de encarar la narración: hay una multiplicidad de estructuras y estilos que quita unidad expresiva, y por lo mismo fuerza y convicción, al mensaje temático: representación directa, que habla de la tácita aceptación, de la aquiescencia del autor con el protagonista cuando éste vive su vida de hippy, sobre todo cuando se sumerge en la contemplación al estilo hindú, y en el funeral budista en la playa (pero al mismo tiempo el personaje en si está tratado como mimo caricaturizado creando una confusa situación para la comprensión de lo que quiere expresar el autor); distorsión expresionista orientada hacia la farsa, cuando se refiere al sector industrial y al medio utilizado por el padre del hippy para reconducir al hijo pródigo a su dorado redil la figura de la psicotécnica que a su vez intentará escalar posiciones a su costa, y que en realidad es el único personaje que tiene unidad y coherencia interior y exterior a lo largo de todo el film (bien interpretada por Claudine Auger); sátira en muchos momentos, representación alegórica en otros, con figuras que son rígidos esquemas clavados como estacas para exprsear la confusa y errónea tesis del autor, como la toma

Como director, Faenza pone en evidencia interesantes posibilidades desde el punto de vista técnicoformal, sobre todo en el uso expresivo del color y de las luces (la secuencia de la clave hippy donde, la única iluminación del salón, hace un juego extraordinario de luces y colores sobre el fondo negro de la oscuridad, propio de un pintor expresionista a la vez, por los efectos del color y de la luz, y por las deformaciones de las imágenes que esos mismos elementos determinan en rostros, cuerpos y ambientes). Pero esto sólo, no constituye cine y se halla además en estado potencial; la narración es demasiado dura, esquemática. Se nos ocurre que si en el futuro Faenza pudiese desembarazarse de muchas toxinas seudointelectualistas que en su primer film lo han inligestado, contando con argumentos bien razonados y con mayor ciaridad conceptual, conseguira tal vez, hacer un cine de inquietud. Al margen del film, la presentación del mismo entre nosotros se hizo mediante el armado de un aparato publicitario inusitado: un reestreno ratuito, inducción a la creencia de estar frente a una obra de revolucionarios alcances, debates incoherentes, seudo-crónica periodística. que no engañó a nadie. El público general es más inteligente de y dirigen la política cultural del

LAS 100



Josefa GOLDAR, Raquel CALOMENI, Carlos RODRIGUEZ y Jesús ALBORNOZ, en una escena de la obra de Barletta "A las cinco y veinte de la mañana" que será retirada del cartel al cumplir las 100 representaciones, próximamente, se da de viernes a domingo, Platea 100 pesos

GALERIA

Naturalmente, usted quiere ver cuadros por las mañanas. Excepto los miércoles (descanso), de 10 a 12 lo atenderá Rosa Eresky. Si acostumbra a visitar las galerías por la tarde, de 16,30 a 20,30, los lunes, miércoles y viernes lo atenderá Celia Eresky. Los martes y jueves atiende, de 16,30 a 20,30, Elías Wasch.

No son "marchands"; son actrices y actores del Teatro del Pueblo, especializados en pintura, destacados por la entidad para que usted, señor, señora, pueda poner su hogar, los lugares que frecuenta, en un alto plano de cultura, que es la mayor fortuna que puede ostentarse en todos los tiempos.

Cuando usted vaya, pida que le muestren cuadros de trastienda.

Las firmas que la Galería de Pintores Argentinos no tiene, también las puede pedir, porque su trato es directo y personal

En este momento hemos recibido nuevas obras de Soldi, Castagnino, Bruzzone, Diomede, Gómez Cornet, Schurjin, Primaldo Mónaco, Presas, Policastro, Lipietz, Berni, Enrique Mónaco, Daneri, Menghi, Delafuente, Ferrucio, Idrac. Bueno..., no podemos



COPLAS DEL CAMINO

por Gabino RODRIGUEZ

Estas coplas del camino son de todos y de nadie; cantan penas y alegrías de la gente de la calle.

Para ser copla redonda tres cosas debe llevar: levadura, gusto a pueblo y algo de pimienta y sal.

Algunos poetas dicen la copla es arte menor. Ay, que los perdone Homero, pero Martín Fierro no.

La muerte y yo vamos juntos desde el día que nací, es mi cuerpo y es mi sombra porque está dentro de mí.

En la calle la encontré, no sé de dónde venía, me dijo que estaba sola porque nadie la quería.

Anda ojerosa y caída Matilde la molinera. La gente le echa la culpa al polvo de la molienda.

Bien trabaja el campesino, recio trabaja el minero, el trabajo del patrón es pagarle poco sueldo.

Las coplas que no se cantan son como rosal dormido; después que las canta el pueblo ya son rosal florecido.

Una copla trajo el viento que de niño oí cantar, primero me hizo reír, después empecé a llorar.

Cuando seamos gobierno las cosas irán mejor: Quien no trabaja no come y el asunto terminó.

"Me diste las calabazas, me las comí con vinagre" Aquello que yo te di anda jugando en la calle...

Mendoza bella y fecunda, símbolo de libertad; Mendoza de mis amores, la Venecia vegetal.

Mendoza, 1968.



por Beatriz Hilda GRAND RUIZ

El tiempo de los dos

L italiano Aldo Nicolaj, drama-quién? Como buen dramaturgo da A Litaliano Aldo Nicolaj, drama-q turgo de vanguardia, poco se lo conoce entre nosotros. El. sin embargo, está ambientado con la problemática latinoamericana por haber residido varios años en Guatemala donde dirigió el Instituto de Cultura. En su país es actualmente productor de televi-sión. Escribió además, varias obras dramáticas de gran resonancia en toda Europa: "La estación de los duraznos" (defiende a la juven-tud), "Los años flacos" (plantea un conflicto dramático), "El soldado Piccicó" (prohibida en Italia y aceptada después del triunfo alcanzado en el exterior). La te-levisión inglesa —la BBC2— presentará en octubre próximo uno de sus trabajos.

Ahora en el Teatro del Altillo se juega EL TIEMPO DE LOS DOS bien traducida por Augusto Rave, estrenada en Viena, más tarde en Milán, otras ciudades italianas, París, Barcelona, Atenas (con 1000 representaciones), Alemania, Suecia, Finlandia, Bélgica e Israel y dentro de poco en Madrid.

La obra está construída temáticamente con los elementos más comunes, más banales de todos los días, carece de héroes gigantes en c alquier sentido que se la examine. En sus personajes -una pareja- reconocemos a esos miles de seres con quienes nos cruzamos a cada momento. Los hombres y hechos de A. N. son vitales, auténticos, sin melodramas de escena, por eso somos tan reactivos en su presencia.

El autor los mueve mágicamente, quiero decir, con realismo para describir situaciones trágicas. ¿Acaso puede haber algo más trágico para el hombre que reconocer su Iracaso en todo y para nada? Pero A. N. que hundió su escalpelo en la misma vida sabe que a pesar de todo ese absurdo, esos hombres están prendidos, mejor enganchados, y quieren seguir con esa existencia ersatz que por sus recortes recuerda lo vegetal ..

En alternancias de presente y pasado estas criaturas van deveando sus historias, "en un tiempo", dice él, "en un tiempo" dice ella, nunca en "nuestro tiempo". Aquí está la falta de comunicación, de convivencia raigal, donde aparecen todas las distancias imaginables ahondadas incluso por el hijo. Alguien tiene la culpa, y en su temeroso discurrrir señalan la inexistencia actual de paisajes por que fueron anihilados por carte-iones o la "civilización de la lata". a cultura en lata, los sentimientos en lata, todo esto que desemboca en una trampa.

Esa palabra cortita, "trampa", es la clave de la reflexión del autor. Ei, es una trampa, pero, ¿para

la respuesta con acciones: para el hombre que cede enajenándose más y más hasta convertirse en mero reflejo refunfuñante por lo que hace y por lo que dejó de hacer, por todo lo que dejó de si mismo en el camino corriendo detrás de la lata, del dinero de un bienestar exterior y estrangulante de su personalidad. Para tal hombre, el amor expresado de ser a ser está degradado por la existencia del "tener". Alguien dijo: "Cuanto menos es uno... y cuanto más tiene, tanto más alienada está la vida de uno". Con esos seres sin claridad conciencial no es restaurar la relación especificamente humana: necesidad del otro para ser totalmente hombre.

Son los burguesoides que desertores añoran un orden anímico los escapistas que refugian su estolidez en compensaciones de sus complejos de menorvalía: empeñando sus vidas en grandes negocios, altos cargos -que alcanzaron con un puntapie-, ficticias obras benéficas, sucedáneos del amor... y na-turalmente todas estas huidas tienen un precipitado ideológico-sentimental: el fracaso.

Las familias de estos sujetos también están deterioradas por anémicas reiteraciones, aquí el pic nic es el símbolo utilizado, y entonces contemplan que "todo alrededor es lo mismo" pero lo ven "en tiempos distintos".

Esta es una de las obras más teatrales que he visto últimamente: permanente acción, diálogos y monólogos —operantes como catarsis que dicen mucho traduciendo un tremendo enjuiciamiento a los transfugas de nuestros días, a quienes seguramente considera imperdonables. En fin, un espléndido trabajo que martillea eficazmente en muchas cabezas. Es teatro para pensar con el objeto de comprometernos y hacernos mejores.

Jorge Butron (Rupeo) y Tina Helba (Mira) manejaron las dosis dinámicas necesarias entrando y saliendo de sus tiempos —presente al pasado y viceversa—, con gran calidad y sentido de adaptación. Sus transformaciones fueron tan elocuentes que la platea las sintió

Logradisima la escenocinética -nunca mejor puesta la denominación- de Guillermo Linares que se completó con varios muñecos simpáticamente dispuestos y movidos. Linares ha impuesto desde su aparición en nuestros escenarios un estilo y un buen gusto no por presentido menos añorado.

La dirección de Marcela Sola confirió al espectáculo la gracia desenvuelta que reclamaba con marcaciones que sin duda fueron el pivote para su éxito,

PRESENTACION

Nexo, Galería de Arte y Cultura, y Peña Lillo, editor, invitan a Vd. a la presentación que Leónidas Barletta hará de la novela de Raúl Larra "El Uturunco estaba entre nosotros" de la cual lecrá un capítulo el actor Héctor Alterio, el martes 10 de setiembre a las 19.30 hs., en Viamonte 458, Buenos Aires.



HUGO DEVIERI

4 RECITALES DE POESIA

1968

TEATRO DEL PUEBLO DIAGONAL NORTE 943

Cap. 180

(BUENOS AIRES - ARGENTINA)

Desde el jueves 12 de setiembre a las 21.15 durante 4 jueves El

Nº 120

poemas negros, socia/

Manuel Del Gabral CA ESCHOOL

play" del famoso poeta dominicano Manuel Del Cabral, con el título de "Poemas negros, sociales y de los otros". El lado A, contiene: "Anunciación", "Pequeña carta a una rosa", "La mano de Onán se queja", "Magia de lo permanente", "Oficio Barbaro", "La preñada", "Mi esqueleta", "Mujer con anillo", "Los hombres no saben morirse", "La lágrima", "La carga", "Los muertos", "Feto", "Confirmación" y "El pueblo".

El lado B: "La Revolución", "Nuestro canto no cabe en las banderas", "Los hambrientos", "Ellos", "La isla saqueada", "Trópico suelto", "Negro sin nada en tu casa", "Viejo chino de Brooklyn", "Con pies de lluvias Sergio Roberto vuelve", "Sancho", "Soldado", "Camino", "Aire Durán". Todo un récord.

Adios a Wernicke

por Raúl LARRA

BAJO la lluvia, sin discursos, despedimos a Enrique Wernicke, en el cementerio de Olivos, pueblo que envolvió su vida y su obra de escritor. Había un acendrado pesar en los rostros de sus numerosos amigos porque Enrique hizo precisamente de la amistad un culto sin renuncios ni fallos. Y así como fue leal con sus amigos lo fue con sus más caras convicciones. El no era otra cosa que un escritor, un verdadero y auténtico escritor, y a esa vocación subordinó su vida legándonos libros que el tiempo irá afinando en sus perfiles. Enrique conservó hasta el final su alma de niño, oculta tras su aparente agresividad, sus ex-abruptos. Enemigo de los convencionalismos por pura vitalidad, fue en busca de la sustancia, de la aventura del hombre y sin moverse de la ribera le arran-có la transitoriedad de sus habitantes y de su paisaje. "La Rivera", su novela mayor aparece rodeada de sus otras voces, contracantos liricos como "El señor Cisne" o efusiones amargas como "Los que se van" o "El agua", su última nove-

ba en otro Enrique, en Amorin, muy semejante temperamentalmente a Wernicke y en cuyas obras pueden rastrearse los estre-mecimientos de una conciencia y de una sensibilidad ante la injusticia del mundo. Escs estremecimientos llevaron a ambos en determinado momento a una literatura de tono político-social que si no marca el punto más alto de sus obras testimonia la amplitud de su preocupación ciudadana, y define la calidad de sus espiritus.

La vida de Wernicke fluctúa entre el campo, la zona de Balcarce, Mar del Plata donde transcurrió su infancia y parte de su adoles-cencia, y la ribera, donde vivió su madurez. De aquél ámbito extrajo "Chacareros", "En las tierras del benteveo" y unas historias infantiles publicadas con gran suceso en el suplemento del diario "La Hora". Narró historias de niños y fabricó por necesidad y por amor soldaditos de plomo, unos hermoscs soldaditos moldeados uno a uno en un galpón del fondo de su casa entre mate y cigarrillos. Era dueño de una notable colección de soldaditos de plomo de todos los lugares del mundo, y al mismo

máxima concesión que hizo a distraer su tiempo en otra cosa que no fuera la literatura. Por lo mismo padeció una pobreza altiva pese a ser autor de una obra que en otros países permitiria a un escritor vivir de lo suyo. En los últimos años comenzó a

escribir sus sainetes breves, de intención humana y social muchos de los cuales configuraron "Este mundo absurdo", espectáculo con que Nuevo Teatro inauguró su flamante sala.

El exito no lo acompañó en la medida de sus méritos ni de sus esperanzas, pero sobrellevó con humor y vitalidad las circunstancias adversas, alentado por su gran compañera Rosita. La publicación de "El agua" lo estimuló a encarar otra novela. "Lo que puede ocurrir es que el autor se muera antes que los personajes" llego a decirle a Pisarello. Eso ocurrió, para consternación de sus amigos, sus compañeros, sus camaradas. El viernes 30 de agosto se nos fue este escritor cabal, este imaginero de hermosas historias, este creador inconformista solidario con las

neri, Menghi, Delaluente, Ferrucio, Idrac. Bueno..., no podemos nombrarlos a todos..., son centenares, y todos famosos. ¡Venga del mundo. y al mismo nejores causas del hombre. La literra, la lluvia sobre los rostros de tiempo creador de otros originateratura argentina pierde con él Archivo Historico de Revistas Argentinas www.ahira.com.ar Emperador Jones - Edipo Rey